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Насущные задачи 
архитекторов Грузии

Советский народ— народ-созидатель, на
род-строитель. На необъятных просторах 
нашей великои Родины вырастают новые 
города, сооружаются каналы, возводятся 
промышленные предприятия, жилые до
ма, строятся театры, клубы, школы, 
больницы. Строительная индустрия пре
вратилась у нас в крупнейшую отрасль 
народного хозяйства.

Максимальное удовлетворение потреб
ностей трудящихся, их духовных запро
сов— вот к чему должен быть направлен 
труд мноютысячной армии строителей 
архитекторов, инженеров, техников, кон
структоров.

Опубликованное на днях постановле-

увеличению сроков строительства, вызы
вают неоправданные расходы 
ственных средств.

государ-

В настоящее время в республике при
меняются типовые проекты одноэтажных 
жилых домов серии 151, принадлежащие 
архитекторам Чкадуа, Соловьевой, Реви- 
швили, Телия и -инженеру Джапаридзе, и 
двухэтажных довйв серии 209 архитек
тора Сумбадзе и инженера Джапаридзе, 
однако проекты эти страдают существен
ными недостатками. Утверждались они 
семь лет назад и во многом не отвечают 
задачам и требованиям сегодняшнего дня. 

Но если типовые проекты одно- и двух-

Беседа товарища Н. С. Хрущева 
с руководящими работниками 

сельскохозяйственных органов
14 ноября с. г. в Центральном Комитете КПСС состоялась беседа руководящих 

работников Министерства сельскою хозяйства СССР и министров сельского хозяй
ства союзных республик с Первым Секретарем ЦК КПСС тов. Н. С. Хрущевым

Министр сельского хозяйства СССР тов. Мацкевич В. В. сделал'краткое сооб
щение о состоявшемся И — 12 ноября с. г. расширенном заседании коллегии Министер
ства сельского хозяйства СССР с участием министров сельского хозяйства всех союз
ных республик. На этом заседании коллегии были обсуждены следующие вопросы: 
1. Предварительные итоги 1955 сельскохозяйственного года и задачи получения вы
сокого урожая и высокой продуктивности животноводства в 1956 году; 2. О мерах 
по дальнейшему улучшению работы сельскохозяйственных органов, организации де
ла заготовок и улучшению работы научно-исследовательских учреждений- 3 0 си
стеме дополнительной оплаты труда в колхозах.

Во время  ̂беседы тов. Н. С. Хрущев в своем выступлении обратил внимание ру
ководящих работников сельскохозяйственных органов на необходимость быстрейшего 
устранения серьезных недостатков в руководстве машинно-тракторными станциями, 
в работе по дальнейшему укреплению колхозов, в деятельности научных учреждений 
по увеличению производства сельскохозяйственной продукции.

Товарищ Н. С. Хрущев подчеркнул важное значение задач всестороннего под
ведения итогов сельскохозяйственного года, обобщения и внедрения опыта передовых 
хозяйств, обучения колхозных кадров, улучшения дела семеноводства, особенно про
изводства гиоридных семян кукурузы, образцового проведения зимовки скота и орга
низованной подготовки к весеннему севу 1956 года.

Отъезд из Москвы в Венгрию делегации 
Верховного Совета СССР

14 ноября из Москвы в Венгерскую] А. С. Болдырев, 0. И. Демянцева, П. П. 
Народною Республику выехала делегация ; Ерофеев, заместитель начальника Главно-

Завтрак у Премьер-М инистра 
Норвегии Э . Герхардсена

Гостящие в Москве по приглашению Советского правительства Премьер-Министр 
Норвегии Э. Герхардсен и его супруга устроили 14 ноября завтрак.

На завтраке присутствовали Н. А. Булганин, А. И. Микоян, М. 3. Сабуров, 
Н. С. Хрущев, Министр внешней торговли И. Г. Кабанов, заместители Министра 
иностранных дел СССР В. А. Зорин и В. С. Семенов, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол СССР в Норвегии Г. П. Аркадьев, начальник Протокола Председателя Совета 
Министров СССР Е. А. Тарабрин, заведующий Протокольным отделом МИД СССР 
Ф. Ф. Молочков, заместитель заведующего отделом Скандинавских стран МИД СССР 
С. А. Афанасьев.

С норвежской стороны присутствовали Министр торговли А. Скауг с супругой, 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Норвегии в СССР Э. Бродланд с супругой, на
чальник отдела печати МИД Норвегии 0. Ос, глава находящейся в СССР Норвежской 
торговой делегации С. Соммерфельт. (ТАСС).

Пребывание Премьер-Министра Норвегии 
Э. Герхардсена в Москве

Утром 12 ноября Премьер-Министр Нор- Посол СССР в Норвегии Г. П. Аркадьев и 
оеГгИ_ ерхардсен и его сУ‘'РУга г-жа | заведующий Протокольным отделом МИД
В. Герхардсен нанесли визит председате
лю исполкома Моссовета М. А. Яснову, 
который возглавлял делегацию Московско
го городского Совета депутатов трудящих
ся, посетившую в этом году столицу Нор
вегии —  Осло.

СССР Ф. Ф. Молочков.

Премьер-Министр Норвегии Э. Герхард
сен, министр торговли А. Скауг и другие 
Члены норвежской правительственной де-

В дружеской беседе М. А. Яснов расска- Легации продолжают знакомиться с достэ- 
зал гостям о жилищном строительстве в 'Примечательностями советской столицы. 
Москве о работах по.благоустройству го-1 Первую половину дня 13 ноября нор-

ние Центрального Комитета КПСС и Сове-1этажных Д°мов все же имеются, то" с 
та Министров СССР «Об устранении из- пР °('ктами жилых зданий в 4— 5 этажей 
лишеств в проектировании и строитель-Iдело обстоит еи1е *У*е, и строители вы- 
стве» является еще одним ярким проявле-<Нуждены П0льз0ваться лишь типовыми 
нием заботы Коммунистической партии и I сскЧия-чи.
Советского правительства о благе народа, Несомненно, на состоянии типового
о повышении его жизненного уровня, об 1 пР °ектирования отрицательно сказалось и ’ 
укреплении экономики Советского Союза. то обстоятельство, что до последнего вре-

Центральный Комитет КПСС и Совет ыени оно было распылено в разных про-, - - ___
министров СССР, отмечая в своем поста-1 ектных организациях. Недостаточно кон-1 пов’ Д- Псурцев, заместитель секретаря
новлении, что в работах многих архитек-1 тролировало ход типовою проектирования ; Президиума Верховного Совета СССР А. Ф.
торов и проектных организаций получила * правление по делам архитектуры при \ Горкин, депутаты Верховного Совета СССР
широкое распространение внешне-показ- ----  ” ------  ”    -  - - -
ная сторона архитектуры, изобилующая 
большими излишествами, указывают, что 
это не соответствует линии партии и 
правительства в архитектурно-строитель
ном деле.

Серьезные

Президиума флота при Сонете Министров СССР Е. М .! ознакомиться с жилищным строительством  ̂Преи л.'^ О н и о с м о т р е л и Т "о ,и Г “ бииет 
Совета СССР (руководитель де- ( Белецкий, заместитель председателя ис- в Москве. Поблагодарив за это приглашена квартиру В. И Ленина

! У ле.гацию | лом Министерства иностранных дел СССР Затем Э. Герхардсен и сопровождающие (представители деловых кругов Норвегии,
: Г  н  л п ! ! * ™ , « .„1 ™ - !!.-  • Николаев- представители печати. | его лица побывали в детском саду № 617 ! входящие в состав этой делегации.

Делегацию также провожали Времен-; 3,г\ ГДе находятся Дети I В тот же день Премьер - Министр

недостатки в проектирова
нии и строительстве, отмеченные в по
становлении ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР, имеют место и в архитектур- 
нон практике нашей республики.

За послевоенные

Р  г-»----- » з Г  и
Совете Министров Грузинской ССР. П. Б. Быков, М. С. Комаров, И. К. Лебе-

В будущем массовое строительство бу-1 дев> депутаты Верховного Совета РСФСР 
дет вестись по типовым проектам. Однако'

ный Поверенный в 
родной Республики в 
трудники посольства. (ТАСС).

иуштильеши   л у, ----  ~  и  дол осу - л ш ш е т у
Делах Венгерской Н а-Чи  Т  осмотрели комна-|Э. Герхардсен, министр торговли А. Скауг
I Г Г ГР  П к Г я п  и гп спальни а  другие помещениями другие члены делегации посетили Госу-1 И. Ковач и со- , сада. Дети показали гостям свои игруш- I дарственную Тпртьякппгкси, г*™™™

Памяти великого р усско го  физиолога 
И. М. Сеченова

Научная общественность Тбилиси отме-

Грузии значительно вырос объем промыш
ленного, жилищного и культурно-бытово
го строительства. Вошли в строй новые 
цехи Закавказского металлургического 
завода имени И. В. Сталина, построен Ку
таисский автомобильный завод с большим 
поселком возле него. Новые крупные соо-

наши проектные организации до сих пор 
не готовы к этому. В имеющихся проек
тах не предусматривается шиоокое при
менение крупных блоков и панелей, же
лезобетонных конструкций. Недостаточно 
механизируются трудоемкие работы на |
строительстве, плохо используется имею-1 . __________  ______ ______
щаяся техника. Все еще не налажено эко- .чает 50-летие со дня смерти великого 

годы в Советской I н<)Мичное производство керамических ! русского физиолога И. М. Сеченова,
плит, широко используемых на стройках' 
страны.

Некоторые наши архитекторы до сих| 
пор не отрешились от одностороннего, 1 
эстетского подхода к проектированию | Деятельности 
жилых, промышленных и общественных 
зданий.

. игруш-1 дарственную Третьяковскую галерею,
ки, прочитали им стихи, пели и танцева-: Здесь они ознакомились с произведениями
ли. Покидая детский сад, Э. Герхардсен. древнерусского искусства, с русской клас-
сказал что здесь так хорошо, что можно тической живописью и работами совет-
было бы провести целый день. : ских художников. Вечер норвежские ГОС

Во второй половине дня Э. Герхардсен ти провели в Большом театре Союза 
и другие члены норвежской делегации |ССР, где смотрели балет «Лебединое 
совершили поездку по линиям Московско- I озеро».

Премьер-Министра Э. Герхардсена со-

В Государственной публичной библиоте- ^_________ в________ __________
ке имени Карла Маркса открыта выстав- Сталина. На заседании будут заслушаны 
ка, посвященная И. М. Сеченову. Мате- доклады академика И. Бериташвили

то метрополитена, осмотрели ряд его стан- и^ и т г ш н п и и „а э 
совместное заседание Академии наук Гру- \ щ т . Вечером норвежски* гости смотрели провождали заместитель министра ино- 
зинскои ССР, Грузинского общества фи- в 1 осударствцнном Центральном театре (странных дел СССР В Г  ГамрпДп
------- - «укол спектакль «2:0 в нашу пользу». ‘ ”  - -  '-еменов’ посол

Премьер-Министра Э. Герхардсена со-
зиологов, биохимиков и фармакологов, го
сударственного университета имени

риалы выставки рассказывают о жизни и 
отца русской физиологии,

его великом научном наследии. Здесь пред
ставлены труды И. М. Сеченова, переве- 

При планировании квартир архитекто- денны® на грузинский язык, и труды уче-ружения появились в Тбилиси Гопи Кап ш ави^влани КИНРТИР арХИТвКТО- т-  -• ч-м -  I
Т>ми, ъухуми. Построены и сданы в экс- ры порой-не учитывают назначения ком-; Ных Грузии 00 учении Сеченова. Такие 
плуатацию жилые дома общей площадью нат, недопустимо завышают плошали пе- Же выставки организованы в ряде массо- 
свыше двух миллионов квадратных ме- редних, коридоров и других вспомогатель- ВЫп бвблиотек города.

Л̂ СЛ ИХ л®а̂ ®ленных местностях ных помещений. Так, в жилом доме науч-' и - дате П0свя1«ается созываемое
ных работников в /’абуртало запланиро-1 ^  нояоРя Институтом физиологии имени ненова, оудут проведены в Тбилисском 
ваны передние в 28 квадратных метров.! ериташвили Академии наук Грузинской сударствснном медицинском институте, 

Архитектурно-строительные излишества I „ ,  заседание ученого совета. Будут за- рЯде научно-исследовательских учреж

сооружено около 67.000 жилых домов.
В то же время необходимо указать, что

при проектировании И строительстве ЖИ-   и зл и ш е ства ! - -.г,.- --
лых и оощественных зданий допускаются I допускаются также при проектировании и ' слушаны Доклады проф. С. Нарикашвили 
значительные излишества. Как отмечает-1 строительстве промышленных ппешпия ; «Сеченое— крупнейший русский естество- 
ся в постаяовлевив ЦК КПСС и Совета тий н сельскохозяйственных зданий% !  " с",“ татсль » мыслитель, и аспиранта 
министров П О Р, при строительстве адми- сооружений. Все это влечет за собой полк- ’ Ьутхузи « * чение Сеченова о торможе- 
нистративного здания комбината «Груз- шой перерасход государственных средств ! нии>>- 5 свяг ' '  ВЛ 
.голь» (архитекторы Чхиквадзе и Чхеи- затягивает темпы строительства ’ всличаишего
й -  1ООР1 1 е-а-..декораТивная’ практиче-! Значительно отстают от

СССР в Норвегии Г. II. Аркадьев, заве- 

провождали Чрезвычайный н'Полномочный ф ! ' ° Г  М о ^ Т Т т Т с с Г ' ' ’ 0"  В Д С С С Р

Посещение - Премьер-Министром Бирманского 
Союза У Ну Сталинграда

СТП1 ! ™ 1 РА„ ^  14, „ [ : АС„С )- ®°1вРа1чалсь ’ следующую запись в книге отьгвов: «Эи-

Научные сессип и заседания, посвя- Союз, вечером 13 и о я б р Г Т  Сталинград' ч ю ко ?  зшпгге С ^ и ш тад а01™ ' °  геР0,!'  
лные 50-летию со д ..  смерти И. М. Се- прибыл^ ^ремьер-МиинЛ Б и р м З | ^ ! З Д Г « « Т е й '  о й »

Берита
«Заслуги Сеченова в развитии физиоло
гии нервной системы», директора Инсти
тута психологии Академии наук Грузин
ской ССР А. Прангишвили «Заслуги Сече
нова в развитии материалистической пси
хологии» и доцента Б. Антелидзе «Значе
ние работ Сеченова о газах крови».

творческой
метров, которая" обошлась* Нв тр^мидтио-' ? ? а1'вН?та'Д1я " ТеК1'Г‘ШаЛ НЗУК-1 И КрИТИ‘ ня т-йчоя  миллио | ка. В статьях и научных раоотах архи-на рублей. Затраты на облицовку фаса
дов этого здания составили 33 процента текторов Грузии отсутствует деловая кри-

А п ™  I между архитекторами и строителями.
Архитек-ПФныв излишества имеются Серьезные недочеты имеются в деле под- 

акже в проектах санатория Министер-; готовки архитектурных кадров.
ства угольной промышленности СССР в 
цхалтубо (авторы Мелеги и Химшиашви- 
ли), административного дома в Рустави 
(архитектор Кашакашвили), жилого дома 
научных работников в Тбилиси (авторы 
со§олова и Чхенкели) и ряда других соо
ружений.

Многие архитекторы республики отста
ли от передовых методов проектирования, 
принося в жертву беспринципному укра
шательству вопросы экономики и целе
сообразности внутренней планировки и 
соорудования зданий. Некоторые зодчие 
•рузии неправильно поняли задачи освое
ния архитектурного наследия, до послед
него времени недооценивают индустриаль
ные методы строительства.

Большая программа строительства жи- 
ЛЬ1Х и культурно-бытовых зданий может

ть успешно выполнена лишь при усло- 
вии максимальной индустриализации 
строительства и широкого внедрения 
стандартизации и типизации строитель
ных детален и конструкций на основе 
типовых проектов. Отсутствие достаточ
ного количества типовых проектов жилых 
домов, школ, культурно-просветительных, 
лечебных и бытовых зданий, применение
индивидуальных проектов приводят к стве.

На состоявшемся недавно IV съезде со
ветских архитекторов Грузии были вскры
ты существенные недочеты и ошибки в 
деятельности зодчих нашей республики. 
На значительные излишества, допущен
ные при проектировании и строительстве 
жилых и общественных зданий, на отсут
ствие типовых проектов 4— 5-этажных 
домов указывает архитекторам и строите
лям республики постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР.

Центральный Комитет КПСС и Совет 
Министров СССР решительно осуждают 
допущенные ошибки в архитектуре, про
ектировании и строительстве, как проти
воречащие линии партии и правитель
ства в этом деле, наносящие значитель
ный ущерб народному хозяйству и тормо
зящие улучшение жилищных и культур
но-бытовых условий трудящихся.

Нет сомнения, что рабочие и инженер
но-технические работники, архитекторы п 
работники науки нашей республики, как 
и всей страны, приложат все силы, что
бы с помощью партийных, советских, 
профсоюзных организаций добиться бы
стрейшего устранения недостатков и из
лишеств в проектировании п строитель-

УКАЗ ПРЕЗИДИУМ А ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О Н А Г Р А Ж Д Е Н И И  Л Е Н М Е Т Р О С Т Р О Я  О Р Д Е Н О М  Л Е Н И Н А
За успешную работу по строительству первой очереди Ленинградского метро- 

политена и достижения в развитии техники метростроя наградить Ленметрострой 
орденом Ленина.

Председатель Президиума Верховного Совета С С С Р  К . В О Р О Ш И Л О В .
Секретарь Президиума Верховного Совета С С С Р  Н. П Е Г О В .

Москва, Кремль.
14 ноября 1955 г.

УКАЗ ПРЕЗИД ИУМ А ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
о  П Р И С В О Е Н И И  Л Е Н И Н Г Р А Д С К О М У  М Е Т Р О П О Л И Т Е Н У  

И М Е Н И  В . И . Л Е Н И Н А
Идя навстречу пожеланиям трудящихся города Ленинграда, присвоить Ленин- 

гРадскому метрополитену имя В. И. Ленина.
Председатель Президиума Верховного Совета С С С Р  К- В О Р О Ш И Л О В  

Секретарь Президиума Верховного Совета С С С Р  Н. П Е Г О В .
Москва, Кремль.
■4 ноября 1955 г.

нии». В связи с. 50-летием со дня смерти 
представителя естественно

научного материализма будет проведено

щенные
ченова, будут проведены в Тбилисском го-

в
учрежде

ний. его лиц встречали заместитель председа
теля Сталинградского горисполкома А. И. 

Общество по распространению полити- | Жданюк, депутат Верховного Совета

I П>аДл является победой всех прогрессив
на аэродроме 4 Ну и сопровождающих ных сил над фашизмом».

ческих и научных знаний Грузинской 
ССР проводит на фабриках, заводах, в уч
реждениях лекции о И. М. Сеченове.

(ГрузТАГ).

Приезд в Тбилиси Министра культов Румынской 
Народной Республики

13 ноября в Тбилиси прибыл Министр 
культов Румынской Народной Республики 
академик П. Константинеску-Яшь с су-

РСФСР К. С. Некрасов, представители об
щественности города и журналисты.

Бирманские гости осм/грели централь
ную часть города, побывали на набереж
ной, у дома Павлова, посетили Музей обо- 
рбны Царицына-Сталинграда имени И. В. 
Сталина. Здесь Премьер-Министр сделал

Заместитель председателя Сталинград
ского горисполкома А. И. Жданюк дал 
ужин в честь У Ну.

5тром 14 ноября Премьер-Министр 
 ̂ Ну и сопровождающие его лица, следуя 

на родину, вылетели в Баку. Покидая го
род, Премьер-Министр У Ну возложил ве
нок на могилу героических защитников 
Сталинграда.

встречали уполномоченный ,Совета Мини
стров Грузинской ССР по делам Грузин-

по делам | большая группа передовиков сельского
участников боев за

иругой, находящийся в Советском Союзе | швияи, уполномоченный Совета

1 —  ЕУЛЬТ0В Совете” М и ^  !

Подарки чехословацких друзей
На днях в конференц-зале Всесоюзной

ь

Совете Министров СССР Г Г Карпова I стров ГРУЗИНСК0Й ССР Д. Шалуташвили | освобождение Чехословакии от фашист- 
Министра Константинеску-Яшь сопро- и дР>'гие- ! захватчиксов- Заместитель директора

вождает директор департамента Министер-) Гости пробудут в Грузии несколько ' „ п и т 11 вручИп „ ^ М ценные
ства культов Д. Догару. На вокзале гостей I дней. (ГрузТАГ). подарки, присланные из Чехословакии. и ,„ .шли ЛЛДИсДав х>аЦата и с 

Ьомоаинеру Белоярскои МТС Алтайского сольства Ян Гонзал. (ТАСС).

края Василию Ленючеву вручается ак
кордеон, директору 2-й Бежецкой МТС 
Калининской области Николаю Серову —  
радиола. Другие получают часы, сервизы, 
ковры, радиоприемники, фотоаппараты.

При вручении подарков присутствовали 
советник посольства Чехословацкой Рес
публики Ладислав Вацата и секретарь по-

1 ам ,  где впервые  з а ж г л а с ь  
„ л а м п о ч к а

35-летие выступления В. И. Ленина на митинге крестьян деревни Кашино
КАШИНО (Волоколамский район Мос

ковской области), 13. (ТАСС). Празднич
но выглядит сегодня деревня Кашино. До
ма украшены алыми флагами, портрета
ми руководителей партии и правитель
ства. С раннего утра из окрестных дере
вень сюда стали прибывать на автомаши
нах сотни колхозников. В  гости к каш ли
цам приехали также шефы —  московские 
рабочие, трудящиеся Волоколамска. Люди 
заполнили небольшую площадь в середи
не деревни, где высится затянутая кума
чом импровизированная трибуна. Против 
трибуны —  каменная глыба, накрытая 
белым покрывалом.

У кашинских колхозников сегодня боль
шой день. Вместе со своими соседями они 
отмечают 35-летие незабываемой даты, 
когда к ним приезжал Владимир Ильич 
Ленин, душевно беседовал с крестьянами 
и выступил на митинге.

Это было 14 ноября 1920 года, когда 
рабочие и трудящееся крестьянство в ус
ловиях голода и разрухи с оружием в ру
ках защищали завоевания Октябрьской 
революции от внутренних и иноземных 
врагов.

В  те дни кашинские крестьяне, чью 
творческую инициативу, как и инициа
тиву всего народа, разбудила великая ре
волюция, сообща построили небольшую 
электростанцию. На торжество ее откры
тия они пригласили Ильича. Вместе с 
Владимиром Ильичем приехала также 
Н. К. Крупская. В деревне насчитывается

ко-мых̂  и незнакомых людей побывали в свою жизнь. Электричество прочно вошло
его изое, где на самом почетном месте ви-, не только в быт, но и в артельное произ-
сит пожелтевшая от времени фотография: I водство.
В. И. Ленин и Н. К. Крупская засняты *  *  *
вместе с крестьянами и их детишками. Как тг
священную реликвию, хранит ее старый Двенадцать часов дня. На триоуну под-
колхозник. При нашествии гитлеровцев он I нимаются ветераны колхоза, его руково

дители, прибывшие из Москвы гости —  
секретари Московского обкома КПСС 
И. В. Капитонов и Н. Ф. Игнатов, предсе- 

годовщины датель Московского облисполкома А. И.

прятал бесценный снимок с риском для 
жизни.

В канун знаменательной
старожилы в беседах с молодежью взвод-! Воиов преТставитетГ''ше^тиуюших оп

—  Ро ™ В0Гн ^  к Г РИЧеСК0Й '! райисполкома Н. И. Завьялов еткрываетское слово, каждый ленинский жест, по
ведали молодежи, как Ильич горячо при
ветствовал крестьянскую инициативу.

В. П. Ленин говорил: нам нужен
мир, чтобы залечить наши раны, чтобы 
приступить в устройству крестьянского 
хозяйства. Этого мы не можем сделать 
раньше, чем не разделаемся со всеми на
шими врагами.

—  Вы видите, —  говорил Владимир 
Ильич, —  ваша деревня Кашино пускает 
электричество. Это только одна деревня. 
Но нам важно, чтобы вся страна была 
залита светом. Советское правительство

митинг. Звучит гимн Советского Союза. 
Старейшие колхозники —  участники исто
рической встречи снимают с гранитного 
монолита покрывало. На камне золотом 
засверкала надпись:

Здесь будет 
сооружен памятник 
Владимиру Ильичу

На митинге также выступил первый 
секретарь Московского обкома КПСС 
тов. Капитонов.

Митинг окончен. Через два часа кол
хозники собираются на торжественное со- 
орание в районном Доме культуры, уб
ранном заботливыми руками. В глубине 
сцены —  большой портрет В. И. Ленина, 
обрамленный живыми цветами. Рядом 
алый стяг это переходящее Красное 
знамя МК КПСС и Мособлисполкома, при
сужденное колхозу за успехи в животно
водстве за минувший год.

На трибуне —  председатель колхоза 
Н. М. Коробаяов. В  скупых, но ярких 
цифрах и фактах он повествует о том, 
как растет и богатеет колхоз, как кол
хозники своим самоотверженным трудом 
выполняют решения партии и правитель
ства о подъеме сельского хозяйства. В 
прошлом году доходы от ведущей отрасли 
полеводства —  возделывания льна —  со
ставили 1.753 тысячи рублей, а в ны
нешнем году в результате расширения по-

ЛЕНИНУ.

Первое слово предоставляется колхоз-1 севных площадей п хорошего урожая со- 
р " ' ^ ч:!яй^ И^  I т̂авят около трех миллионов рублей.вг-гпоао * пп'"” ’т ' Г в ЖИВОТНОВОД-Рассказав о встрече с великим вождем, Большие успехи одержаны

разрабатывает сейчас проект электрифи- ^ а;завшвм светлый ПУГЬ к счастливой стве. Средний годовой надой молока „  
нации. Электричество будет нам обраба- "  *  * ярестьлн’ она 8аявма* чт<> ка* | °дну корову достиг 3.142 килограммов.

на

тывать и удобрять землю, будет возить 
нас.

шинские колхозники свято следуют ленин
ским заветам. На собрании также выступили старей- 

Молодая доярка Нина Белогруд свои 1,ше К0ЛХ<>ЗНИКИ И- С. Ошмарин, Е. Н. Ба-
Гениальное ленинское предвидение сбы- первые слова посвящает Коммунистической Ринова- секретарь Волоколамского райко-

лось. Яркой иллюстрацией этому являет-! партии, ведущей советский народ по пути, ма паРтии А- Коротков и другие. В
ся само Кашино —  родина «лампочки указанному Лениным. Она говорит о тру- яонц® «обрания выступил председатель
Ильича», где она вперв де в советской довом подъеме, среди колхозников, вдох-1 ^ ^ ^ п о л к о м а  А. П. Волков.

не. мало старожилов— участников встречи деревне зажглась 35 лет назад. Создав 1 новленных решениями партии и правитель-! Участники собоания в
— ыГ’ * * -  ™  о подмяк м ь е м  1Степанович Башкин. Сегодня десятки зна- стьяне коренным образом переустроили ства. социалистические обязательства 

колхоза «Дуть Ильича» на 1956 щ ,
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Повышать уровень воспитания 
студенчества*

О Т Ч Е Т Н О  В Ы Б О Р Н О Е  С О Б Р А Н И Е  П А Р Т О Р Г А Н И З А Ц И И  Т Б И Л И С С К О Г О  
И Н С Т И Т У Т А  И Н Ж Е Н Е Р О В  Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н О Г О  Т Р А Н С П О Р Т А  

И М Е Н И  В. И. Л Е Н И Н А

Тбилисский институт инженеров желез
нодорожного транспорта имени В. И. 
Ленина —  одно из крупнейших высших 
учебных заведений республики. Здесь 
учатся студенты 26 национальностей За 
время своего существования институт под
готовил тысячи специалистов, работаю
щих сейчас почти на всех железных до
рогах нашей Родины Понятно поэтому, 
что в центре внимания состоявшегося на 
днях в институте отчетно-выборного пар
тийного собрания стояли вопросы улуч
шения качества подготовка инженеров, 
усиления политико-воспитательной рабо
ты среди студенчества

Как в отчетном докладе секретаря парт
бюро А. Даушвили так и в выступлениях 
участников прений указывалось, что кол
лектив профессоров и преподавателей ин
ститута за истекший год улучшил рабо
ту по подготовке молодых специалистов 
а также научно-исследовательскую дея
тельность, направленную на оказание по
мощи народному хозяйству.

джгава отметил, что партийное бюро сла
бо боролось за укрепление и расширение 
связей с производством.

Заместитель секретаря партбюро П Ме- 
читов говорил о необходимости координи
ровать научно-исследовательскую работу, 
проводимую в вузах и научных учрежде
ниях республики.

0 недостатках в постановке научно-ис
следовательской работы среди студентов 
сказал председатель научного общества 
студентов института Ш. Гогичаишвили.

Секретарь комитета комсомола институ
та Р. Тушурашвили в своем выступлении 
отметил, что партбюро и комитет комсо
мола уделяли недостаточное внимание вос
питательной работе среди студентов^ Он 
критиковал отдельных преподавателей за 
их неумение, а порой 
кать во внеучебную

0 ЧЕМ НЕ СКАЗАЛ 
ДОКЛАДЧИК

О Т Ч Е Т Н О - В Ы Б О Р Н О Е  С О Б Р А Н И Е
П А Р Т О Р Г А Н И З А Ц И И  Ш А Х Т Ы  №  I 

Р У Д О У П Р А В Л Е Н И Я  « А Х А Л Ц И Х У Г О Л Ь *

В докладе на отчетно-выборном собра
нии секретарь партбюро шахты X; 1 рудо
управления «Ахалцихуголь» X. Кешишев 
привел много фактов, свидетельствующих 
о серьезных недостатках ь работе шахты. 
Но. перечисляя эти факты, докладчик ни
чего не сказал о том. как боролась с эти
ми недостатками парторганизация Не было 
сказано и о том. что сделало партбюро хля 
мобилизации коммунистов и всего коллек
тива шахтеров на борьбу за успешное вы
полнение государственного плана ^за улуч
шение экономических показателей.

В ы с т у п и в ш и р  е прениях коммунисты 
подвергли критике деятельность партбю
ро и руководителей шахты. Они отмечали, 
что парторганизация не проявляла необхо
димой инициативы в борьбе за мобилиза
цию внутренних резервов предприятия.

Крепильщик первого участка Р. Киме- 
ридзе заявил: Мы работаем не более 4—-5 
часов в смену. Это обт>ясняется тем, что

Против внешне-показной стороны 
в а р х и т е к т у р е

Когда город благоустраивается и хоро
шеет. обогащается новыми домами, улица
ми и площадями, это рождает радость в 
сердце каждого гражданина. Давно ли там, 
где сейчас пролегли новые широкие и 
прямые улицы, застроенные мноюэтажны- 
ми домами, были глухие окраины города, 
простирались пустыри? Целые кварталы 
новых жилых домов выросли за последние 
десять лет на улицах Палиашвили, Ара- 
кишвили. Университетской, Тархнишвили, 
Советской и других. А в новом пятилетии 
Тбилиси украсится десятками обще
ственных и жилых зданий, неузнавае
мо изменят свой облик многие уголки на
шего города. В шестой пятилетке в городе 
намечено провести крупные строительные 
работы. Понятно, что все усилия наших 
проектных и строительных организаций 
должны быть направлены на создание 
красивых и экономичных зданий и соору
жений, отвечающих современным требова
ниям, с хорошей внутренней планировкой, 
с удобствами для населения.
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и нежелание вни- механизмы нередко выходят из строя. Нас 
жизнь студентов. не 05еспечпвают во-вр°мя порожняком. 

Преподавателям следует чаще оощаться са Цз-за того, что администрация шахты не 
студентами, беседовать с ними. I позаботилась установить в забое водопро-

Член КПСС Г. Сысоев подверг критике I водные краны, шахтерам, чтобы утолить 
По в работе партийной организации, ад- некоторых преподавателей, в частности жажду, приходится подниматься на по-

т. Гугунишвили, которые не вели рейт-1 верхность.
тельной борьбы с нарушителями учебной1 —  Участок №  1, —  заявил забойщик

министрации профессорско-преподаватель
ского состава института имеется еще не
мало существенных недостатков. Участни
ки собрания подвергли критике работу

дисциплины. Н. Лаврентьев, —  имеет все возможности 
для того, чтобы выполнить план угледобы-ки соорания подвергли критике раишу Заместитель начальника института про- 0 * тевяем смеНу до 20 ва-

= Г у д " л я 7 и  Г а Г в Г м а  ИяД»аУр Г Л,“ ; : ^ юр 0 П0СВ" ™  Г  “ Г .  из-за бригады 7
^ ч т е н и е  учебно^петатедьи" й м I дение« В° Пр0СаИ преподава'™ со го н о » . Лес в лавы приходится достав-улучшение учеоно-воспитательнои и науч и лабораторных работ. Он указал на то ,! чяйпйтпикам

Г  Каф1'1РЫ еще Г 5”  контрол“ рую.т Г  I Коммунисты у б ы вал и , ™> большим упу- дентов. .-)тот важнейший вопрос в докла , боту преподавателей, качество лекции. Не-1 • тп л  ге пчптпюпо якичось отстт-
"  „ 7 “ " “  ! СВеГ " ' „ „ ЯГ 7 Г  ГиГповссГиГвного Р аоптрол» за выполие-ограничился лишь тем. что привел ряд 
цифр и перечислил фамилии отдельных 
преподавателей, не обеспечивающих необ
ходимый уровень преподавания, а также 
фамилии студентов, отстающих в учебе. 
Коммунисты, выступившие в прениях, по
правили докладчика.

Профессор Г. Цискрели посвятил свое 
выступление тому, как в институте пре
творяются в жизнь решения июльского 
Пленума ЦК КПСС об усилении научной 
деятельности коллектива преподавателей, 
направленной на технический прогресс. 
Он указал, что учебная часть института 
еще мало сделала для того, чтобы пере-' 
строить деятельность кафедр в свете тре-

ганизации работы кафедр. Тов. Бакрадзе 
подверг критике постановку воспитатель
ной работы среди студентов. Многие бесе
ды, доклады и лекции, проводимые в ин
ституте, , говорил он. поной еще не 
достигают цели, ибо ведутся в отрыве от 
жизни. В результате запущенности воспи
тательной работы, особенно среди дипло
мантов, значительное число студентов, 
окончивших институт в истекшем учебном 
году, не выехало в месту назначения.

Участники собрания критиковали пар
тийное бюро за недостаточную заботу об 
укреплении учебной дисциплины.

Выступая в прениях, коммунисты под-

ствие повседневного контроля за выполне
нием решений. На собрании приводился та
кой пример. 18 июня партбюро поручило 
начальнику третьего участка коммунисту 
Г. Рухадзе поднять водяной насос с мото
ром, закопанный в квершлаге. Это реше
ние Рухадзе не выполнил. 5 июля этот во
прос вновь был обсужден, снова было при
нято решение, которое не выполнено и по 
сей день.

Партбюро предложило агитаторам тт. 
Г. Косян и В. Кирсанову регулярно прово
дить беседы среди шахтеров. И это решение 
не выполнено.

Участники собрания говорили о том, что 
на шахте плохо поставлена массово-поли
тическая работа. Агитаторы-коммунисты 
Т. Кпмадзе, А. Никобадзе, Г. Григорьян не

1У11М7Н I О ДСЛ 1 г» -г- | • -
бшшшй Пленума. Партийное бюро слабо, вергли критике партийное оюро инсти- _ ____
боролось за повышение квалификации ; тута за отсутствие принципиальности в ( цр(>вели на свонх участках ни одной бесе-
лекторов. Вместо живой организаторской работе. Они указывали на то, что парт-, Неудовлетворительно ведется и лек- 
работы оно принимало решения по вопро- бюро не вскрывало недостатков в раооте . иионная пропаганда. За отчетный период
сам учебно-воспитательной работы, мало, администрации, не спосооствовало РазвсР' „повечено всего 6 лекций.
заботясь об их претворении в жизнь.

Вопросы связи научных работников ин
ститута с производством в докладе т. Дау
швили по существу были обойдены. 
Вскользь упомянув о том, что кафедры 
I нститута помогают предприятиям в их

тыванию критики недостатков, созданию | 
соответствующих условий для успешного | 
развертывания научной и педагогической 
деятельности.

На собрании подчеркивалась необходи
мость улучшения б ы а  студентов и

борьбе за технический прогресс, доклад- преподавателей. Об этом говорили в 
чик не рассказал, как же партбюро помо- частности, коммунисты тт. Тарасенко, Оа- 
гало научным кадрам института вести мойлюк и Кереселидзе. 
научно-исследовательскую работу в помощь | Участников собрания не удовлетворило 
производству. Выступления коммунистов, декларативное выступление доцента Эзна- 
показали, что в этом деле было много не- швили> который ничего не сказал ни о 
достатков. своей работе, ни о недочетах в деятельно-

Завеяугащий кафедрой строительных ра- сти партбюро, 
бот доцент Н. Матвеев, заведующий ка-1 На собрании с речью выступил секре- 
федрой эксплуатации подвижного состава тарь ТК КП Грузии т. Э. Сехниашвили. 
Ш. Джанджгава, заведующий отделом | Собрание, прошедшее под знаком кри- 
научно-исследовательских работ В. Сла-|тикп и самокритики, приняло решение, 
и » о 1  кр— овали п а р т о й  в « - » - | = = й »а \
страцию института за формализм, укаэдл-; институ^е
т  ва то, что в институт, до о д  вор, ^  ^  ^ ^  ^  парт.
еще ве совдана в в о д и м а я  научно-1 бю ш п п у т  я  парт(1Й.
производстве.™» база, соответствующая района та е т . Орджота-
профилю института. Партбюро и его се- 
кретарь т. Даушвили не интересовались |
научными работами. Довент Ш. Джаи-1 И. С А Р А Д Ж И Ш В И Л И .

Пз созданных в сентябре прошлого года 
на шахте трех партгрупп две бездей
ствуют. Парторганизация не занималась 
также распространением опыта передови
ков.

Коммунисты В. Кирсанов и А. Овавимян 
критиковали хозяйственных руководителей 
шахты за то, что они часто перебрасывают 
рабочих с одного участка на другой.

—  За 7 месяцев. —  сказал т. Оваки- 
мян,—  я овладел профессией электрообмот
чика и стал работать по этой специально
сти. Но через некоторое время приказом 
начальника шахты я без всякого основа
ния был переведен слесарем участка, на 
незнакомую мне работу.

На отчетно-выборном собрании мало го
ворилось о внутрипартийной работе. Как в 
отчетном докладе партбюро, так и в высту
плениях ничего не было сказано о том, что 
сделано для осуществления решений июль
ского Пленума ЦК КПСС, как помогает 
парторганизации шахты Ахалцихский рай
ком партии. А между тем по тому, как 
было проведено отчетно-выборное собра
ние, видно, что райком слабо вникает в 
работу партийной организации шахты.

С. Г А Л А Н Д Я Н . 
(Корр. «Зари Востока»).

В настоящее время, как отмечается в 
постановлении ПК КПСС и Совета Мини
стров СССР «Об устранении излишеств в 
проектировании и строительстве», многие 
архитекторы занимаются главным образом 
украшением фасадов зданий, не работая 
над улучшением внутренней планировки 
и оборудования жилых домов и квартир, 
пренебрегая необходимостью создания 
удобств для населения, требованиями эко
номики и нормальной эксплуатации зда
ний. Это в полной мере относится и ко 
многим уже осуществленным и осущест
вляемым проектам архитекторов Тбилиси.

При огромном перерасходе 
средств на строительство здания 
комбината «Грузуголь» меньше 
всего учитывались, однако, тре
бования правильной его эксплуа
тации. Сквозная колоннада и убе
гающая’ далеко вверх широкая 
лестница, на месте которых мог 
бы разместиться большой кино
театр, как и все оформление фа
сада, выполнены с явной пре
тензией на дворцовый стиль, ко
торый резко контрастирует с 
внутренним устройством здания 
с его темными коридорами и да
вящими сводами.

Архитектурная «мода» послед
них лет сказалась и на здании 
«Грузэнерго», построенном по 
проекту Ю. Касрадзе. Огромная 
башня с длинными, узкими окон
цами, похожими на бойницы, ча
стично нашла практическое ис
пользование: в ней разместились 
вестибюль, лифт и главная ле
стничная клетка. Но в той ее 
15-метровой части, которая воз
вышается над основным корпу
сом, расположилось лишь машин
ное отделение лифта. Более 150
тыеяч рублей затрачено, таким -------
образам, попусту.

Скромнее проектируются жилые дома. 
Здесь не так чувствуется щедрая за госу
дарственный счет рука иного архитектора. 
Но и в проектах жилых домов нетрудно 
обнаружить следы ненужного украшатель
ства и излишеств. Взять к примеру жилой 
дом исполкома Тбилгорсовета на углу улиц 
Аравишвили и Палиашвили (авторы про
екта К. Галдава и Г. Микаэлян). Фа
сад дома украшен колоннами, капителя
ми, пилястрами, четвертый этаж отделен 
от пятого лепным карнизом. Не будем оста
навливаться на целесообразности, с точки 
зрения художественного вкуса, использо
вания тех или иных элементов. Взглянем 
на дом- со двора. Какая была необходи
мость отделывать эту часть здания так 
же, как фасадную? Для чего понадобились 
здесь балконы, сделанные в нишах и под
держиваемые большими колоннами, укра
шенными капителями? Это тем более неио-

по типу обыкновенного общежития. Цо
кольный этаж другою жилого дома, по
строенного для работников Министерства 
автомобильного транспорта и шоссейных 
дорог Грузинской ССР по Военно-Грузин
ской дороге (автор проекта Г. Чахава), 
частично отделан базальтом чистой тес
ки, один квадратный метр которого стоил 
строительству 519 рублей.

В печати уже указывалось на расточи
тельную практику проектировщиков и 
строителей дома научных работников в 
СабурТало (Тбилиси), допустивших боль
шие излишества во внешнем оформлении 
и внутренней планировке здания. Однако 
авторы проекта (К. Соколова и И. Чхен- 
кели), как и строительная организация 
(«Тбилисвузстрой») не сделали из этого 
должных выводов. Правда, им пришлось 
отказаться от отделки фасада дома базаль
товым камнем, от бельведера, внести кое- 
какие изменения в планировку квартир. 
Но излишества осталир. Достаточно ска
зать, что жилая площадь здания состав
ляет 5.700 квадратных метров, а площадь 
так называемых вспомогательных помеще
ний— 3.140 квадратных метров. Во мно
гих квартирах общая площадь достигает 
220 квадратных метров, из которых 140 
приходятся на вспомогательные помеще
ния. Что это за помещения? Это, прежде 
всего, так называемые холлы площадью 
почти в 30 квадратных метров, обширные 
балконы и т. п Добавим к этому, что каж
дая квартира име°т по два туалета.

Указанные излишества легли тяжелым

разумной, целесообразной планировке зда
ний и созданию в них удобств. Очевидно, 
что таким образом выбирался путь наи
меньшего сопротивления.

Довольно долго трудилась группа архи
текторов «Тбилгорпроекта» над проектом 
гостиницы в Тбилиси. На эту большею 
работу было затрачено немало государ
ственных средств, а проект из-за его не
экономичности пришлось после забрако
вать. 16-этажная гостиница была рассчи 
тана всего на 200 мест,̂  каждое из кото
рых обходилось около 150 тысяч рублей 

В декабре прошлого года в Москве со
стоялось Всесоюзное совещание по строи
тельству, которое решительно осудило по
казное украшательство и крупные изли
шества в проектировании и строительстве. 
Факты показывают, что многие архитекто
ры и строители формально восприняли 
критику, которой на совещании была под
вергнута подобная практика 

Одной из главных причин, порождаю
щих излишества, является то, что строи
тельство жилых и гражданских зданий в 
городе ведется почти исключительно по 
индивидуальным проектам. Между тем в 
Тбилиси существует проектный институт 
«Гипрогорстрой», в котором с апреля 
1954 года сосредоточено в основном ти
повое проектирование в республике. Од
нако продукция этого института далеко 
не соответствует возросшим потребностям 
в типовых проектах. В прошлом году 
ипетитут не выполнил план типового 
проектирования. Не произошло суще
ственного улучшения и в этом году, хо-* - . VI ! V     - — • ’

грузом на стоимость строительства. Она тя план теперь выполняется, и даже с 
составит, по подсчетам самих строителей,1 превышением. Институтом до сих пор

не решена проблема создания ти
повых проектов многоэтаж
ных жилых домов. Правда, «Ги
прогорстрой» разработал несколь
ко таких проектов, но они стра
дают серьезными недостатками и 
не могут найти практического 
применения. Используемые же в 
строительной практике типовые 
секции, спроектированные инсти
тутом, недостаточно экономичны, 
не отвечают требованиям инду
стриализации строительства.

Из зеего этого следует, что ра
боту института надо коренным 
образом перестроить, максималь
но приблизив ее к насущным за
дачам современного градострои
тельства.

Большая доля вины за создав
шееся положение ложится на 
Союз архитекторов Грузии, руко
водители которого в течение ряда 
лет содействовали _ увлечению 
внешне-показной стороной архи
тектуры, не уделяли необходи
мого внимания вопросам экономи
ки строительства, созданию наи- 
болый’йх удобств для населения, 
не направляли архитекторов на 
активное участие в составлении 
типовых проектов.

Нашей архитектуре должны быть свой
ственны простота, строгость форм, эконо
мичность решений. Архитекторы и строи
тели обязаны быть проводниками всего 
нового, прогрессивного в проектировании 
строительства, широко использовать в
своей работе лучшие достижения отече
ственного и зарубежного строительства.

Быстрое устранение недостатков в
строительстве и проектировании, макси
мальное удешевление строительства яв
ляются делом большой государственной 
важности, требующим дружных усилий 
архитекторов, строителей и проектиров
щиков. Успешное выполнение этих задач 
будет способствовать дальнейшему повы
шению благосостояния трудящихся и
укреплению экономической мощности па
шей страны.

Л. МАНЮКОВ,
С. С В И Н О Б А Е В А .

Рис. худ. и. Гурро.

около 18 миллионов рублей. Строитель
ство каждого квадратного метра жилой 
площади, включая вспомогательные поме
щения, обойдется в 2.650 рублей.

В этом году был полностью сдан в 
эксплуатацию 123-квартирпый жилой дом 
на левобережной Набережной. Это доброт
ный, красивый дом, в котором имеются 
все коммунальные удобства. Но проекти
ровщики (автор проекта М. Мелия) и стро
ители не устояли перед соблазном отде
лать фасады огромного здания базальтом 
и экларским камнем. В результате каж
дый квадратный метр жилой площади в 
этом доме обошелся в 2.219 рублей.

Множество примеров нехозяйственного 
подхода к составлению проектов говорит
о том, что проектировщики не затрудня
ли себя вдумчивой работой над всеми де- 

нятно, что внутри здание распланировано талями проекта, не прилагали усилий к^ а л ш и ,  ч и /  о н  ^ 1 у  п . о д а п и с  у а ъ п п а п / ц / и п а п и  к ы п ш п  и р о о л ю ,  п о  и р и и ш и и и   ̂ ^

Великий ученый-материалист
И - М . С е ч е н о в а  

★

15 ноября исполняется 50 лет со дня /{* 5 0 - Л е т и ю  СО Д Н Я  СМврши 
смерти великого русского ученого-материа- 
листа, основателя науч юй физиологии и 
психологии в  России— И вана Михайловича 
Сеченова.

Ж и зн ь  и деятельность замечательного 
ученого была неразрывно связана с осво
бодительным движением 40— 60-х годов.

В  ту  пору особое значение приобретала 
борьба против реакционной идеологии —  
идеализма и поповщины. В  своей борьбе 
против поповщины и идеализма револю
ционеры 60-х годов наряду с материали
стической философией широко использова
ли новейшие достижения естествознания.

Наиболее типичным и ярким представи
телем естествознания той поры был Иван 
М ихайлович Сеченов, о котором в год его 
кончины один из самых близких учени
ков и продолжателей его дела И . Р .  Тарх
нишвили писал: «...Начиная с 1860 года
и вплоть до наших дней... он с честью 
поддерживал славу русской науки и в каче 
стве передового мыслителя и бойца своими 
талантливыми лекциями и статьями будил 
в учащ ейся молодежи и обществе лю бовь к 
знанию, добру и справедливости- Неимо
верная энергия к труду, преданность науке 
и идее прогресс*» доставили ему всеобщее 
уважение и известность, и уж е  в 60-х годах 
он был признан одним из крупнейших во
ж аков русской передовой мысли».

И . М . Сеченов родился 1 августа 1829 г. 
В  своих «Автобиографических записках» он 
писал, что еще в детстве читал произведе
ния П уш кина, Рылеева, Мицкевича. «М ерт
вые душ и» Гоголя, что не могло не сказать
ся на формировании его мировоззрения.

Ю нош а Сеченов поступил в Главное ин
женерное училище, готовившее военных 
инженеров. Прогрессивно настроенный, сво
бодолюбивый молодой человек не понра
вился начальнику училища, и его направили 
в Киев в саперный батальон.

Пребывание И . М- Сеченова на Украине 
совпало с развитием там революционной

нова окончательно созрело решение посту
пить на медицинский факультет Московско
го университета, слава о котором шла по 
ВС€Й РуСИ»

В  годы учебы в Московском университе
те И. М. Сеченов все больше увлекается 
физиологией, психологией и философией. 
Все сильнее сказывается на нем влияние 
материалистической философии русских ре
волюционных демократов.

Университетские и последующие за ними

Одновременно с этим, близко познакомив
шись и идейно сдружившись с знаменосцем 
революционно-демократического движения 
60-х годов в России Н. Г. Чернышевским, 
И. М . Сеченов становится его боевым со
ратником в борьбе с идеализмом и попов
щиной.

Окончив Московский университет, Иван 
Михайлович уезжает за границу, где зна
комится с известными всему миру физио
логическими лабораториями, общается и 
работает совместно с корифеями европей
ской естествен но-научной мысли, своими 
замечательными экспериментальными рабо
тами завоевывает репутацию крупнейшего 
физиолога.

После возвращения на родину и зашиты 
докторской диссертации, несмотря на сопро 
тивление реакционных кругов И. М . Сече
нов избирается профессором на кафедру 
физиологии Петербургской медико-хирурги
ческой академии. С самого же начала 
своей профессорской деятельности Иван 
Михайлович проявил себя не только как 
крупнейший ученый-материалист, но и как 
пламенный патриот, ставший на путь беско- 
рыстного и самоотверженного служения ин
тересам своего народа.

Мракобесы, защитники старого, отживш е
го сразу увидели в И  М  Сеченове непри
миримого врага и ополчились против него. 
Мастера черных дел. еще не решаясь от
крыто нападать на. замечательного ученого 
и мыслителя, начали плести против него 
сети интриг и провокаций В  письме от 
30 декабря 1860 года к своему ближай
ш ему другу Д . И . Менделееву, находивше
муся в заграничной научной командиров
ке. Иван Михайлович сообщает о веду
щейся против него борьбе, в которой 
«главное место занимали интриги и сплет
ни», и добавляет что он «ко всему этому 
попривык... стал спокоен, не кипячусь бо
лее и иду себе своей дорогой».

пропаганды и распространением революци-! годы были периодом упорного труда, У д 
ойно-демократических идей. 'ленных занятий, выработки навык^в тв^р'

Впоследствии, на склоне лет, великий ческой исследовательской работы, периодом 
ученый тепло вспоминал свое п р е б ы в а н и е  формирования егс материалистического 
в Кие&е. Здесь, на Украине, у  И . М . Сече- ровоззрения-

Возвращение И  М. Сеченова на родину 
и его работа в Медико-хирургической ака
демии по времени совпали с обострением 
классовой борьбы в разгулом реакции.

лось запугать революционных демократов. 
Были арестованы Н . Г . Чернышевский, 
Д. И . Писарев и многие другие прогрес
сивные деятели той эпохи.

Именно в это время, по просьбе Н . А. 
Некрасова, И. М . Сеченов написал блестя
щ ую  статью  для «Современника», в кото
рой, на основе достижений естествознания 
в  естественно-научном плане развил основ
ные положения великих революционных 
демократов России, касающиеся происхож
дения психических процессов в результате 
работы головного мозга. В  этой работе бы
ли изложены основные взгляды И . М . Се
ченова на деятельность центральной нерв
ной системы и развито положение, что «все 
акты сознательной и бессознательной ж и з
ни по своему происхождению суть рефлек
сы», а такж е неотделимая от этого поло
жения мысль о том, что «первоначальная 
причина всякого поступка лежит всегда во 
внешнем чувственном возбуждении, пото
му что без негр никакая мысль невоз
можна».

Вопрос о разрешении опубликования ра
боты И. М . Сеченова в «Современнике» про
шел разные инстанции, и все они в один
голос отказались дать согласие на ее пе
чатание в этом популярном и широко рас
пространенном журнале. В  конце концов 
удалось добиться разрешения на опублико
вание статьи в специальном медицинском 
журнале.

Под давлением цензуры пришлось изме
нить и название работы. Она появилась 
осенью 1863 года под заголовком «Реф лек
сы головного мозга». С татья привлекла все
общее внимание. В  своих воспоминаниях о 
Сеченове И. И. Мечников писал, что пос
ле опубликования упомянутого произведе
ния повсюду в России заговорили о Сече
нове.

В  1866 году «Рефлексы головного мозга» 
были изданы отдельной книгой. К ак  только 
книга попала в руки цензуры, на нее был 
наложен арест, и началось дело о привле
чении И. М . Сеченова к судебной ответ
ственности.

С пустя 50 лет великий физиолог И. П. 
Павлов писал: «Ровно полстолетия тому
назад (в  1863 году) были написаны... рус
ская научная статья «Рефлексы головного 
мозга», в ясной, точной и пленительной 
форме, содержащие основную идею того, 
что мы разрабатываем в настоящее время.Царское правительство тюрьмами, свире- 

пой цензурой и другими средствами стара- К а к ая  сила творческой мысли требовалась

тогда, при тогдашнем запасе физиологиче
ских данных о нервной деятельности, что
бы родить эту идею! А  родившись, идея 
росла, зрела и сделалась в настоящее 
время научным рычагом, направляющим ог
ромную современную работу над головным 
мозгом».

Н аряд у с замечательными творениями 
Н . Г. Чернышевского «Рефлексы головно
го мозга» И . М . Сеченова стали в 60-х го
дах прошлого столетия знамением эпохи в 
области естествознания и психологии.

Ещ е на заре своей научной деятельности 
И . М . Сеченов внес крупный вклад в со
кровищницу физиологической науки^ своей 
докторской диссертационной работой « М а 
териалы для будущей физиологии алко
гольного отравления» Ем у  принадлежит 
важное открытие о центральном торможе
нии.

Исключительно интересна замечательная 
работа И. М . Сеченова «Очерк рабочих дви
жений человека», давш ая начало такой 
весьма актуальной отрасли физиологии, 
какой является физиология труда. Вели
кому ученому принадлежат классические 
работы —  «Физиология нервной системы», 
«Физиология нервных центров», «Лекция о 
животном электричестве» и др.

После издания «Рефлексов головного 
мозга», в результате постоянных преследо
ваний и притеснений со стороны царского 
правительства и его ставленников, для И. М. 
Сеченова сложилась настолько тяж елая ат
мосфера в Медико-хирургической акаде
мии, что он был вынужден оставить ее.

По инициативе И . И . Мечникова и це
лой группы выдающихся ученых И . М . С е
ченов был избран заведующим кафедрой 
физиологии Одесского университета.

Проведя пять лет на Украине, он вновь 
возвращается в Петербург, а затем до 
окончания своих дней обосновывается в 
Москве.

Самыми тесными узами связана с отцом 
русской физиологии, или, по меткому вы 
ражению академика И . С. Бериташвили, 
отцом физиологической науки всех народов 
которые населяют С С С Р , естественно-науч
ная мысль Грузии.

И. М . Сеченов воспитал первого ученого 
физиолога-грузина И. Р . Тархнишвили, сы 
гравшего большую роль в истории физиоло
гической науки. Ученику И . М . Сеченова—  
Тархнишвили принадлежит большая заслу
га в деле пропаганды в Грузии основных 
естественно - научных, материалистических

воззрений великого русского физиолога. 
Лекции Тархнишвили на тему «Роль нерв
ной системы в движении животных» созда
ли целую эпоху в жизни грузинского об
щества.

С  идеями И  М. Сеченова близко^ был 
знаком Г. Церетели. Среди слушателей Се
ченова в Одессе были и грузины, в том чи
сле крупнейший химик— переый ректор Тби
лисского университета П . Г. Меликишвили, 
который в Одессе совместно с замечатель
ным грузинским ученым В . Петриашвили 
принадлежал к  кругу идейных друзей Ива
на Михайловича. Исключительной любовью 
й уважением к И  М. Сеченову проникну
то автобиографическое произведение П. Ме
ликишвили, опубликованное на грузинском 
языке.

В  1868 году И. М  Сеченов был избран 
почетным членом Кавказского медицинско
го общества, находившегося в Тбилиси. По
сле кончины великого ученого общество это 
посвятило его памяти специальное заседа
ние. У  одного из самых выдающихся уче
ников И. М. Сеченова— профессора Н. Е . Вве
денского, еще будучи студентом, начал ра
ботать и крупнейший современный грузин
ский физиолог И. С. Бериташвили. Следуя 
лучшим традициям школы Сеченова. И. С. 
Бериташвили, как отмечал Н . Е .  Введен
ский, проявил редкое рвение к  науке *  
необычайную работоспособность, большое 
искусство в экспериментальной технике и 
похвальное умение в постановке и анализе 
изучаемых им физиологических вопросов, 
то есть все те качества, которые прививал 
своим ученикам и последователям И. М* 
Сеченов.

После установления Советской власти в 
Грузии развернулась не только широкая 
пропаганда воззрений И . М . Сеченова, но 
и углубленная исследовательская работа, 
направленная к дальнейшему развитию в 
целом ряде областей его физиологического 
учения. На грузинский язык переведены я 
дважды изданы «Рефлексы головного моз
га». Ж изни и деятельности И . М . Сечено
ва посвящен целый ряд печатных работ.

В  день пятидесятилетия со дня кончи
ны И . М . Сеченова благодарные потомки 
отмечают огромные заслуги великого граж
данина, ученого и мыслителя, отдавшего 
всю свою прекрасную жизнь на благо 
науки, на благо своей любимой Родины.

Профессор М , С А А К А Ш В И Л И .



На темы дня

О  З А В О Д С К И Х
столовых

Ежедневно тысячи рабочих, инженерно- 
технических работников и служащих пред
приятий посещают столовые заводов, фаб
рик, шахт.

Можно перечислить немало заводских 
столовых, которые успешно выполняют свою 
главную задачу —  приготовить для трудя
щихся вкусную пищу, лучше удовлетворить 
их постоянно растущие потребности.

Вот, к примеру, столовая Тбилисского 
камвольно-суконного комбината. Она осна
щена механическим оборудованием —  кар
тофелечистками, овощерезками, мясорубка
ми. В красиво убранном обеденном зале 
всегда чисто, уютно. Под руководством 
опытного повара Н. Чиквиладзе здесь гото
вится ежедневно много мясных, крупяных, 
мучных, овощных блюд. В  буфете столо
вой— кушанья из овощей, картофеля, моло
ка, рыбы.

Но мало приготовить хорошие блюда, 
нужно культурно обслужить посетителей. 
С этой целью одна из кассирш столовой об
ходит цехи предприятия, заранее продает 
чеки на различные блюда. Это  позволило 
полностью изжить сутолоку, очереди в обе
денный перерыв.

Однако наряду с хорошо работающими 
столовыми имеются и такие, в которых об
служивание посетителей поставлено неудов
летворительно. Столовая Тбилисского стан
костроительного завода имени Кирова рас
положена в неприспособленном помещении. 
Обеденный зал здесь небольшой, потолки в 
нем низкие, покатые. В  столовой пища го
товится однообразная, невкусная. Неудиви
тельно, что рабочие нелестно отзываются 
о своей столовой.

Мастер цеха №  2, общественный контро
лер Ш. Чиабришвили в своем письме в ре
дакцию сообщает, что в столовой почти от
сутствуют овощные блюда, а фруктов не 
бывает вовсе.

О безинициативности директора столовой 
»П. Тавгазова свидетельствует такой факт. 
Когда столовая получила новую холо
дильную установку, то между администра
цией завода и организацией, поставившей 
этот холодильник, длительное время шла 
переписка о пуске холодильника в эксплуа
тацию.

Грязные скатерти, отсутствие на столах 
меню, салфеток —  так выглядит столовая 
шахты имени Ленина треста «Ткибулуголь*. 
Горняки, разглядывая засаленные столы, не
опрятный пол, невольно морщатся. Офи
цианты и работники буфета не дорожат вре
менем шахтеров —  быстроты, расторопно
сти, вежливости у  обслуживающего персо
нала нет и в помине. В  шахтерской столо
вой не соблюдаются санитария н гигиена. 
Повара работают в грязных куртках. Та
релки, ложки, вилки, стаканы моются да
леко не тщательно. Пренебрегают правила
ми санитарии и гигиены и в некоторых 
других заводских столовых.

Нужно создать атмосферу нетерпимости 
вокруг тех нерадивых работников, которые 
не соблюдают санитарно-гигиенических пра
вил. Надо помнить, что чистота— первосте
пенная мера для предупреждения различ
ных заболеваний.

Долг профсоюзных организаций —  по
стоянно заботиться об улучшении работы 
заводских столовых. М ежду тем, например, 
на Тбилисской шелкоткацкой фабрике фаб
ком не принимает действенных мер для то
го, чтобы ускорить ремонт столовой, кото
рый тянется две недели. По этой причине 
~абочие лишены горячей пищи.

Прямая обязанность партийных и проф- 
оюзных организаций предприятий —  

неустанно воспитывать кадры работников 
общественного питания в духе строгой тре
бовательности к себе, непримиримости к не- 
"остаткам, высокой ответственности за по
рученное дело.

 о ------

П о  с л е д а м
н е о п у б л и к о в а н н ы х  писем
Группа читателей написала в редак

цию о плохом обслуживании пассажиров 
автобуса маршрута Л» 15.

Заместитель министра автомобильного 
транспорта и шоссейных дорог Грузинской 
ГР т. Меликишвили сообщает, что фак- 
ы, приведенные в письме, подтвердились, 
а нарушение графика движения автобуеа 
■инейный диспетчер Габуния снят с ра- 
юты.

РА С С КА ЗЫ  ПРЕД СЕДАТЕЛЕЙ  
КОЛХОЗО В-ТРИДЦАТИ7ЫСЯЧН ИКОЕ П е р в ы е  ш а г и

В этой статье я  хочу рассказать о 
первых шагах своей работы на посту 
председателя колхоза. Думаю, что обмен 
опытом работы новых председателей по
может нам быстрее и лучше разобраться 
в сложном колхозном производстве, пра
вильнее организовать труд в артели.

Подавая заявление о направлении меня 
в колхоз, я сознавал, что на новой работе 
мне придется столкнуться с трудностя
ми. Но это меня не пугало, тем более, что 
я был знаком с колхозным производством. 
А когда я прибыл в Карельский район, 
моя уверенность еще больше окрепла. В 
этом районе я работал с 1947 по 1952 
год, вначале вторым секретарем райкома 
партии, а затем председателем исполкома 
райсовета.

В  первые же дни работы председателем 
колхоза я обнаружил здесь существенные 
недостатки. Главные из них— слабая тру
довая дисциплина и плохая организация 
труда. Я пришел к выводу, что колхоз 
лишь в том случае сможет добиться успе
хов, если дисциплина и организация тру
да будут стоять у нас на высоком уровне.' 
В противном случае ни техническая по
мощь со стороны МТС, ни другие благо
приятные условия не принесут желаемо
го результата.

Наш колхоз— многоотраслевое хозяй
ство. Мы возделываем пшеницу, кукуру
зу, сахарную свеклу, имеем фруктовые 
сады, занимаемся животноводством. Одна
ко ведущей отраслью в колхозе является 
зерновое хозяйство, для развития которо
го мы имеем все условия. Из 850 гекта
ров пашни пшеница занимает 350 гекта
ров, кукуруза— 160 гектаров. Земля у нас 
хорошая, плодородная, и почти вся пло
щадь орошается. Все основные работы на 
полях выполняет Карельская машинно- 
тракторная станция, которая доброкаче
ственно обрабатывает землю. Иными сло
вами, колхоз располагает всеми возмож
ностями для выращивания богатых уро
жаев зерновых. Однако в нынешнем году 
с каждого гектара было в среднем собра
но лишь по 7 центнеров пшеницы против 
11,5 центнера по плану. В чем же при
чина этого? Прежде всего в том, что про
шлой осенью, несмотря на избыток воды, 
посевы_ остались неполитыми. А между 
тем 85 процентов всех наших посевов 
расположено на поливных землях. Некото
рые колхозники, которым поручили поли
вать посевы, отлынивали от работы. Бы 
ли и такие, которые заявляли, что нет, 
мол, необходимости поливать посевы 
осенью, так как зимой выпадет снег и 
влаги будет достаточно. В результате 
неорганизованности и недисциплиниро
ванности агротехнические мероприятия 
были проведены в колхозе недоброкаче
ственно и несвоевременно.

Новое правление артели уделило особое 
внимание поливу посевов. Перед началом 
сева в колхозе было созвано заседание 
правления, на котором разработали план 
и график полива, из числа лучших кол
хозников выделили 18 поливальщиков и 
определили им зоны работы. Вопрос об 
улучшении полива посевов и о повыше
нии ответственности за осуществление 
этого важного мероприятия обсуждался 
также на партийном собрании. Создав по
ливальщикам необходимые условия для 
работы, правление повседневно контроли
рует их деятельность, добивается того, 
чтобы ни один участок посевов не остал
ся без воды.

В. Циклаури

Особое внимание мы уделили комплек
тованию производственных бригад. С этим 
делом у нас было неблагополучно. Более 
10 процентов членов артели не числилось 
ни в одной из бригад. Бывшее прав-

ми колхозниками. Большой процент не вы
работавших обязательный минимум тру
додней составляют женщины, имеющие 
детей. Для того, чтобы вовлечь их в кол
хозное производство, мы решили органи
зовать детские ясли. В ближайшее время 
они начнут работать.

Наши передовые колхозники по-дело
вому взялись за претворение в жизнь ре
шений Коммунистической партии об уве
личении производства продуктов живот
новодства. Мы укрепили ферму энергич
ными, трудолюбивыми людьми, во главе 
ее поставили члена партии К. Маргишви- 
ли, который оправдывает доверие кол
хозников. Дружно взялись за работу но
вые пастухи и доярки.

Главная задача состояла в улучшении 
ухода за коровами. Колхоз села Карели в 
прошлые годы не выполнял планов надоя 
молока. Ныне же на каждую фуражную 
корову получено в среднем по 714 лит
ров молока вместо 670 литров по плану. 
Артель полностью рассчиталась с госу
дарством по поставкам молока, а также 
распределила молочные продукты на тру
додни.

Не останавливаясь на достигнутом, мы 
будем добиваться дальнейшего роста мо
лочной продуктивности стада. С этой 
целью заготовлено большое количество 
кормов на зиму. В  новые силосные ямы 
и траншеи заложено в среднем по 5 тонн 
силоса на каждую корову. Значительно 
перевыполнен также план заготовки гру
бых кормов. Колхоз позаботился и о по
мещениях для скота. Все старые коровни
ки и другие помещения животноводче
ской фермы своевременно отремонтирова
ны, приведены в полную готовность к зи
ме. Одновременно мы строим новый ко
ровник. Его сооружение идет быстрыми 
темпами и на днях закончится.

Сейчас колхоз имеет 125 коров. Более 
половины молочного стада составляют 
малопродуктивные коровы.

В истекшем хозяйственном году колхоз 
выполнил план надоя молока за счет но-

ление артели слабо боролось с нарушите- 1‘° Р0В' К° Т° РЫХ. I на ферме мало. Больше этого терпеть
ляли трудовой дисциплины, ограничилось нельзя. Наряду с дальнейшим улучшени-
лншь тем, что не включало их в состав 
бригад.

Во главе некоторых бригад и звеньев 
стояли люди, не имеющие организатор
ских способностей.

Мы решили заново укомплектовать |сомольцев, всех колхозников за дальнен- 
производственные бригады. К этому делу шее улучшение организации труда, за вы

ем состава стада мы решили повысить 
продуктивность скота путем улучшения 
кормления и ухода за ним.

Активная борьба правления артели, 
колхозной партийной организации, ком-

Ленинград. Значительно расширена экспериментальная база Ленинградского 
отделения Института автоматики и телемеханики Академии наук С С С Р . Это позво
лило применить новые методы исследований.

Н а  с н и м к е :  исследование новых типов дистанционных защит для линий 
дальних электропередач. Слева направо —  младший научный сотрудник В. К . Си- 
ротко, руководитель группы релейной защиты доктор технических наук профессор 
В. И. Иванов и старший научный сотрудник кандидат технических наук П. И. Рыжов.

Фото П. МаШковцева. Фотохроника ТАСС.

Применение меченых атомов в металлургии

сокуго дисциплину будет способствовать 
тому, что наш колхоз станет в ряды пс-

приступили сразу же после уборки уро
жая. Вместе с бюро партийной организа
ции пересмотрим состав бригад, зачис- родовых хозяйств республики, 
лим в них всех без исключения членов ! в Ц И К пДу
колхоза. Некоторых бригадиров заменим председатель колхоза’ имени И . ™ ’,
более умелыми организаторами, опытны- Сталина Карельского района.

Преодолеть отставание на лесосплаве
В  условиях Местийского района сплав 

леса является трудным и сложным делом 
Река Ингури, по которой ведется сплав 
леса, во многих местах имеет быстрое те
чение, встречаются здесь и водопады. Не
смотря на эти трудности, коллектив Нн- 
гурской конторы лесосплава добился в 
нынешний навигационный период некото
рых успехов.

Особенно следует отметить достижения 
Латальского участка, коллектив которого 
с начала года сплавил сверх плана бо
лее 2.000 кубометров древесины.

На этом участке трудятся опытные ра
бочие-сплавщики Н. Акобидзе, Ш. Шония 
и Ц. Хасая. Каждый из них имеет за 
плечами тридцатилетний производствен
ный стаж.

Неплохих показателей добились коллек
тивы ряда других участков.

Однако, коллектив Ингурской конторы 
в целом не выполнил плана лесосплава 
Главные причины отставания —  неудо
влетворительная подготовка к навигаци
онному сезону, низкая трудовая дисципли
на. Ныне предпринимаются меры для 
того, чтобы исправить создавшееся поло
жение. В этом нам должно помочь н Ми
нистерство лесной промышленности Гру
зинской ССР. В нашем распоряжении 
имеется лебедка «ТЛ-3», но она —  уста
ревшей конструкции и маломощная. Ми
нистерству следует выделить одну маши
ну для выгрузки древесины.

Для осуществления механизации тру
доемких работ необходима электроэнергия. 
В районе имеется электростанция, но она 
не в состоянии и* наполовину удовлетво
рить наши потребности. Уже более че

тырех лет прошло с тех пор, как нача
лась проводка линии электропередачи (ра
боту производит Ингурская строительная 
контора), но это важное дело не доведено 
до конца.

Наш коллектив, включившись в социа
листическое соревнование в честь XX съез
да партии, обязался сплавить 3.000 кубо
метров древесины сверх плана, выполнить 
годовой план на месяц раньше срока, вы
грузить 10.000 и погрузить 16.000 ку
бометров древесины дополнительно к-пла
ну. Решено также снизить себестоимость 
продукции на 6 процентов против плана.

Н. А П А К И Д З Е .  
директор Ингурской конторы сплава.

Ш . П И П И Я , 
заместитель директора по политиче
ской части.

На одном из металлурги
ческих заводов Донбасса 
научный сотрудник М ос
ковского института стали 
имени И. В  Сталина тов. 
Колесанов под руковод
ством профессора Похвист- 
нева провел интересный 
опыт: с помощью специаль
ного взрывного приспосо
бления в фурму (устрой
ство для вдувания сж а 
того воздуха) был вве
ден радиоактивный газ —  
радон. Прибор, уста
новленный в  колошниках, 
одновременно фиксировал 
появление здесь радиоак
тивного газа. В  результате 
этого опыта, который по
мог установить скорость 
движения газов в различ
ных зонах домны и выявить 
газопроницаемость шихты, 
были получены ценные дан
ные для правильного веде
ния доменного процесса.

Научный коллектив И н 
ститута стали проводит 
большую работу по приме
нению радиоактивных изо
топов в металлургии. Зн а 
чительную практическую 
ценность представляет, в 
частности, труд члена-кор-

респондента Академии наук 
С С С Р  А . М . Самарина и 
инженера Е . С. Калинни
кова, направленный на 
улучшение качества шари
коподшипниковой стали, из 
которой изготовляются от
ветственные детали для 
многих машин. На некото
рых предприятиях в метал
ле стали обнаруживать 
грубые посторонние приме
си. Высказывались предпо
ложения, что на качество 
стали отрицательно влияет 
футеровка сталеразливоч
ных устройств (внутренние 
части стенок ковша, жело
бя, сифона и т. д.). Со
трудники института пред
ложили поочередно вводить 
в различные части этих 
устройств радиоактивный 
кальций. Опыты целиком 
подтвердили предположе
ния. Оказалось, что наи
большее загрязнение стали 
дяет шамотная футеровка 
коглна, а наименьшее— вы
сокоглиноземистая. На осно
ве исследований ученых бы
ли приняты меры, значи
тельно улучшившие каче
ство шарикоподшипниковой 
стали.

Метод меченых атомов 
помогает такж е выявлять 
причины низкого качества 
металла в слитках и изде
лиях. Этом у вопросу были 
посвящены работы науч
ных сотрудников институ
та. проведенные ими вместе 
с работниками ряда заво
дов.

Н а  Челябинском трубо
прокатном заводе, напри
мер, брак на прокат
ке труб одно время превы
шал 50 процентов. Устано
вить его причину заводу 
помогли профессор К . Г.
Трубин, инженер Г. И.
Еж о в  и другие сотрудники 
института. С  помощью ра
диоактивного серебра они 
определили, что причина 
брака заключается в усло
виях розлива стали. В  ре
зультате было создано спе
циальное приспособление, 
позволившее намного улуч
шить качество изделий. »

Труды работников Инсти
тута стали по применению 
радиоактивных изотопов в 
металлургии являются 
серьезным вкладом в тео
рию металлургических про
цессов.

Препараты, защищающие ткани от моли и воды
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Кому не известна моль—  
мелкая бабочка с узкими 
блестящими крыльями, я в 
ляю щ аяся вредителем шер
стяных вещей. Сколько не
приятностей доставляет она 
людям!

Советские ученые нашли 
средство сделать моль без
вредной для тканей. В  
Центральном научно-иссле
довательском институте шер
стяной промышленности
создан молеядовитый пре
парат, предохраняющий
ткани от повреждения мо
лью.

Испытания, проводившие
ся на Кунцевской и Ку- 
павинской текстильной фа
бриках, показали, что

новый препарат совер
шенно безвреден для мате
риала, не влияет на его ка 
чество и внешний вид.

Весьма ценным является 
н то, что применение пре
парата несложно и не тре
бует специальной аппара
туры. Процесс пропитыва
ния ткани молеядовитым 
раствором проходит в обыч- 
ной красильной ванне, пе
ред завершением после
дней стадии крашения.

Большой интерес пред
ставляет также и водоот
талкивающий препарат, ре
цептуру и технологию при-

тутя органических полупро
дуктов и красителей име
ни Ворошилова К . Г . Ми- 
зуч и Н. М . Касаткин и 
сотрудница Института 
шерстяной промышленно
сти Ф . И. Райхлин.

Материю, обрабатывае
мую этим препаратом в 
процессе так называемой 
мокрой отделки, затем от
жимают, суш ат и в течение 
десяти минут прогревают 
при температуре 110— 115 
градусов.

После такой обработки 
плащи, пальто или костю
мы, изготовленные из ко-

менения которого разрабб- ! веркота, габардина и дру- 
тали сотрудники Н аучно- ! гнх тканей, становятся не
исследовательского инсти- 'промокаемыми.'
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Вопросы развития коксохимического 
производства в Рустави

народном хозяйстве СССР важней- 
роль играет коксохимическое произ- 

одство. На коксохимических заводах вы
катывается металлургический кокс—
' новное̂  топливо для доменных печей и 

еовый газ— для мартеновских и на- 
Мсатсльных печей. Коксовый газ вме- 
Те с тем является исходным сырьем для 
■Г'иизводства многих химических продук- 
чв- в частности, синтетического аммиака, 
также широко используется для быто- 

Ых нужд. На предприятиях коксохими- 
'сской промышленности перерабатывает- 
я примерно пятая часть всей добычи ка- 
Т'ННОГО угля.

Многочисленные химические продукты 
’кепвания, извлекаемые из сырого бен- 

и смолы, находят разнообразное При

пятей стране осуществлены рацио
нны е формы комбинирования пред- 
■’ПЯТИЙ коксохимической промышленно- 
!” с заводами металлургической и хими- 
Н 0И промышленности с целью ком- 
"нсного и полного использования всех 
;"'ДУ ктов коксования. Наиболее тесно 
!гпхимическая промышленность связа- 
1 с черной металлургией, которая яв- 
’и'Тся основным потребителем кокса и 
псового газа. Производственные связи 
[/''“Химической промышленности с мно- 
Х "  отраслями химической промышлен- 
■||’ обусловлены целесообразностью 

^’плексной переработки коксового газа и 
• ических продуктов коксования, 
^"исохимичесвий цех Закавказского 
■'ллургического завода имени И. В. 

■липа является самым молодым цехом 
лприятня. Б связи с пуском в эксплу- 

ТкИП0 второй доменной печи возросла 
11 тсгвснность его коллектива за беспе- 

0;;,,н°е обеспечение доменных печей вы- 
^ 0|'ачсетвснным коксом. Производство 
. 'ллургического кокса в Рустави в 
‘я стоящем иятилетни намечено увели

чить на 125,7 процента. Такой рост 
объема производства потребует большой 
работы  ̂ от коксохимиков и работников 
угольной промышленности Грузии.

Недавно в гор. Сталино состоялось 
Всесоюзное совещание коксовиков. Уча
стникам совещания, среди которых были н 
представители Закавказского металлур
гического завода, были показаны новей
шие достижения советской коксохимиче
ской промышленности. На всех крупных 
заводах механизированы прием и склади
рование угля, расширены устройства для 
дозирования и измельчения шихты, раз
вернуто строительство коксовых печей 
отечественных конструкций, оснащенных 
усовершенствованными машинами.

Вместе с тем на совещании говорилось 
и о серьезных недостатках в этой обла
сти. В частности, указывалось, что для 
удовлетворения потребности Закавказско
го металлургического завода уголь для 
коксования все еще завозится пз Дон
басса. В решении совещания отмечается 
тот факт, что углеразведочные работы в 
Грузинской ССР ведутся неудовлетвори
тельно, а это не может не отразиться на 
развитии коксохимического производства 
в этом экономическом районе.

Резкое повышение добычи угля в бли
жайшие годы является одной из главных 
задач тяжелой промышленности Грузии. 
Этого нужно добиваться как путем роста 
добычи в существующих шахтах, так и 
введением в строй новых шахт. Строи
тельству же новых шахт препятствует 
неудовлетворительное ведение углсразве- 
дочвых работ.

В  республике работает оснащенное 
весьма совершенным буровым оборудовани
ем промысловое управление «Грузнефть», 
имеющее многолетний опыт глубокого бу-

разведки угля, тем более, что управ
ление не очень обременено работа
ми в области нефтеразведки. Патриоти
ческий долг нефтяников Грузии— органи
зовать широкую, всестороннюю помощь 
углеразведчикам.

Каменный уголь Грузии выгодно отли
чается от донецкого низким содержанием 
серы, но характеризуется высокой золь
ностью, что в значительной степени опре
деляет качество кокса. Зольность кокса на

ным освоением передового метода обогаще
ния и примут все меры для усовершен
ствования технологического процесса обо
гащения углей.

Учитывая исключительно большое н а - : ной шихты;

мерный обогрев коксовой печи по высоте 
и длине— в результате растет количество 
коксовой мелочи, что способствует непро
изводительному использованию загружен

н а я  производительности до
роднохозяйственное значение эффектив- Ценных печей особенно важно, чтобы в 
ного и экономного способа обогащения I коксе в достаточном количестве была
местных каменных углей, комбинат «Груз- 
уголь» больше должен заниматься вопро
сами технического прогресса в этой об
ласти.

Наличие мощной материально-техниче
ской базы в Рустави дает нам возмож
ность организовать экспериментирование 
новых способов коксования.

За последние годы Институтом горючих 
ископаемых Академии наук СССР совме-

большинстве заводов юга, востока и цент-!0™ 0 с Министерством черной металлургии 
ра страны колеблется в пределах от 7 до

крупная фракция (60— 80 миллиметров), 
чего у нас нет; нередки также наруше
ния правил технической эксплуатации.

В Рустави для коксования пользуются 
углями четырех марок: ткварчельским,

в коксохимическом производстве. Всесоюз
ное совещание коксовиков определило 
следующие пути увеличения производи
тельности труда:

С и с т ем а ти ч ес к ое усо в ерш е нство в а н и е
конструкции коксовых печей.

Комплексная механизация всех опера
ций на действующих динасовых коксовых 
печах и на базе этого —  автоматизация 
технологических процессов.

Изыскание путей интенсификации про-

10 процентов, а механическая проч
ность— от 320 до 345 килограммов. Золь
ность же руставского кокса без примене
ния в шихте донецкого угля часто дости
гает 18 процентов, а механическая проч
ность не превышает 310 килограммов. 
Высокая зольность кокса является одним 
из отрицательных факторов, устранение 
которого окажет исключительно благо
творное влияние на развитие черной ме
таллургии в Грузии.

Центральные обогатительные фабрики 
Ткварчели и Ткибули все еще дают вы
сокозольные концентраты. При обогаще
нии теряется много угля. Технологиче
ские процессы обогащения не усовершен
ствованы.

и его научно-исследовательскими инсти- матическим способом. Однако монтаж ав- 
тутами обобщены работы советских и за- 'тематического воздушного обрушивания 
рубежных ученых, связанные, в частно- недопустимо затягивается. Повпнно в этом, 
сти, с исследованием структуры камен- | прежде всего, управление капитального 
ных углей, с изучением процесса их спс- строительства завода. Это же управление 
кания и образования твердого кокса. Это не заботится о расширении угольного 
дало возможность институту разработать склада. А без этого невозможно создать 
новый метод коксования каменного угля.! нормальные условия для подготовки угля

к коксованию.
Мощные коксовые батареи завода в на-

ткибульским и двумя марками донецких | песса коксовапия в действующих коксо- 
углей. Несвоевременное поступление од
ной из марок угля не может не влиять на 
правильную дозировку шихты, а тем са
мым и на качество кокса. Для хорошего 
усреднения поступающего угля требуется 
автоматизировать обрушивание угля пнев-

Сущность его в основном заключается в 
том, что измельченный в обычных дро
билках каменный уголь подвергается теп
ловой обработке по фазам, под давлением, 
без доступа воздуха и формуется в одина
кового размера тепловые шары или ци
линдры, обладающие высокой прочностью 
и термоустойчивостью. Этот метод позво
ляет получить высококачественное топли
во для металлургии из всех каменных уг-

Не выполняется план и по колнче- ле^  в том числс и из тех, которые счи-
ственным показателям. Полугодовой план 
по выпуску угольного концентрата для 
коксования выполнен лишь на 83,2 про
цента; только в третьем квартале этого 
года «Ткварчелуголь» недодал металлур
гическому заводу 7.978 тонн угля.

Налаживаемый в настоящее время на 
Ясиновском и Губахинском заводах метод 
обогащения каменного угля в тяжелых 
средах имеет большое значение для Тквар- 
чельской и Ткибульской центральных

рения. Этот опыт, а также мощная тех-; обогатительных фабрик. Надо полагать, 
ническая база «Грузнефти» могут быть что обогатители комбината «Грузуголь» 
использованы для ускорения детальной ' внимательно будут следить за промншлец-

таются теперь непригодными для коксо
вания. Внедрение нового метода коксова
ния значительно расширит угольно-сырье
вую базу коксохимической промышлен
ности.

Большие возможности улучшения ка
чества кокса имеются в самом коксохими-

стоящес время выдают намного больше 
кокса, чем потребляется доменным цехом.
Это ведет к тому, что запроектированный 
марш печи, предусматривающий продол
жительность коксования 17 часов, часто 
доводится до 21— 22 часов. Это приводит 
к излишнему перегреву кокса, ухудше
нию его качества.

На передовых коксохимических заводах 
страны продолжительность коксования пу
тем повышения температуры печи дове
дена до 15 часов. Опыт работы этих за
водов свидетельствует, что ирг! поваль
ном марше печей кокс получается значи-1 масштабе аммиака, необходимого для азог- 
тельно более высокого качества, чем при но-тукового завода, 
чрезмерном затягивании процесса коксо

вых печах без ухудшения физнко-механн- 
ческих свойств кокса.

Удлинение срока службы коксовых пе
чей, рационализация ремонта оборудо
вания.

Автоматизация обогрева коксовых пе
чей.

В коксохимическом производстве Руста
ви прежде всего надо обеспечить внедре
ние того нового, передового, что уже 
имеется в коксохимической промышлен
ности нашей страны. Но примеру Москов
ского и Запорожского коксохимических за
водов следует внедрить автоматизацию 
обогрева коксовых печей, что позволит до
биться устойчивости режима обогрева и 
наряду с этим даст возможность значи
тельно сократить число обслуживающего 
персонала.

Много работы впереди и в части усо
вершенствования техники улавливания 
химических продуктов коксования. В 
этом деле в Рустави добились значитель
ных успехов. Налажено производство 
сульфатаммония, бензола, толуола, кси
лола и других химических продуктов. 
Сейчас коксохимики Рустави заканчивают 
работы по производству в промышленном

Таковы некоторые вопросы развития 
коксохимического производства в Руста-

,  пи. Мы ДОЛЖНЫ развивать и соноршен-
влияющими на качество кокса являются время решительно откажутся от искус-!ствовать это производство на базе иыс-
следующие: допускается излишняя пере-1 ственного ................ .........  —*----
держка коксового пирога, приводящая к печи.
уменьшению крупности кокса, что ухуд- Наряду с этим нужно наращивать тем- 

1шает его качество; имеет место неравно-ты увеличения производительности труда

ческом производстве Рустави. Основными вания. Надо полагать, что руставские 
внутренними причинами, отрицательно [коксохимики и доменщики в ближайшее

ю откажу
замедления марша коксовой [ щсд техники.

Е. К А Н Д Е Л А К И , 
кандидат экономических ваук-



Совещание министров иностранных дел 
Франции, Англии, Советского Союза и США

М инистры закончили обсуждение вопроса 
о разоружении.

Ж ЕНЕВА , 12 ноября. (Спец. корр. 
ТАСС). Министры иностранных дел Фран
ции, Англии, Советского Союза и США 
собрались сегодня утром на свое двена
дцатое заседание. Председательствовал 
Д. Даллес. Продолжалось обсуждение вто
рого вопроса повестки дня —  о разору
жении.

Представитель Франции Р. де Маржери, 
заменявший на сегодняшнем заседании 
А. Пинэ, отбывшего временно в Париж, 
выступил с краткими замечаниями по 
обсуждаемому вопросу. Затем председа
тельствующий Д. Даллес предложил пре

рвать заседание до 12 часов для тога, 
чтобы министры могли обдумать свои по
зиции относительно общего заявления по 
вопросу о разоружении. Это предложение 
не встретило возражений.

После перерыва выступили Д. Даллес, 
В. М. Молотов, Г. Макмиллан. На этом 
закончилось обсуждение вопроса о разо
ружении.

Следующее заседание состоится днем 
14 ноября. Министры продолжат обсуж
дение третьего пункта повестки дня —  
о развитии контактов между Востоком и 
Западом.

о

10-я сессия Генеральной Ассамблеи ООН
В  П О Л И Т И Ч Е С К О М  К О М И Т Е Т Е

НЬЮ-ЙОРК, 12 ноября. (ТАСС). На 
утреннем заседании Политического коми
тета 11 ноября продолжалась дискуссия 
о порядке обсуждения корейского вопроса. 
Как уже сообщалось, сирийская делега
ция внесла предложение пригласить для 
участия в обсуждении корейского вопроса 
представителей Корейской Народно-Демо
кратической Республики и Южной Кореи, 
а делегация США настаивала на пригла
шении только представителя Южной Ко
реи.

Затем с замечаниями по заявлениям не
которых делегатов выступил представи
тель Советского Союза Я. А. Малик. Ка 
саясь «доводов» сторонников позиции 
США, заявляющих, что приглашение пред
ставителя КНДР якобы повредит прести
жу ООН, Малик подчеркнул, что именно 
отказ заслушать обе стороны и односто
ронний подход к проблеме подрывают пре
стиж ООН.

Малик указал, что продолжение линии 
на одностороннее рассмотрение корейского 
вопроса и отказ выслушать представите
лей КНДР свидетельствуют об отсутствии 
желания со стороны США искать согласо
ванных решений по этому вопросу. Самое 
главное, чем необходимо руководствовать
ся при обсуждении корейского вопроса, 
сказал он далее, состоит в том, что этот 
вопрос нельзя решать без участия пред
ставителей корейского народа. Отказы
ваясь выслушать представителей КНДР, 
Политический комитет тем самым лишает 
себя возможности в новой международной

ложение о приоритете было поставлено на 
голосование. За него, кроме делегаций 
США и Англии, голосовали делегации 
стран, участвовавших в военной интер
венции в Корее, и делегация ряда латино
американских стран. Против голосовали 
6 делегаций. 14 —  воздержались.

В  результате голосования была приня
та резолюция США о приглашении для 
участия в обсуждении корейского вопро
са только представителей Южной Кореи. 
За предложение Сирии голосовали 14 де
легаций —  Афганистан, Бирма, БССР, 
Египет, Индия, Индонезия. Йемен, Поль
ша. СССР, Саудовская Аравия, Сир'ия, 
УССР, Чехословакия и Югославия. Десять 
делегаций (Аргентины, Боливии, Канады, 
Ирана, Израиля, Ливана, Либерии, Мекси
ки, Пакистана и Швеции) при голосова
нии сирийского предложения воздержа
лись. *

Поправка Индии к американской резо» 
люции, предусматривающая, чтобы пред
ставитель Южной Кореи присутствовал 
только при обсуждении первого подпункта

Прием в Соф ии 
в честь делегации 
Верховного С овета

С С С Р
СОФИЯ, 13 ноября. (ТАСС). Сегодня 

председатель Совета министров Народной 
Республики Болгарии Вылко Червенков 
устроил прием в честь делегации Вер
ховного Совета СССР. На приеме, прошед
шем в теплой обстановке, присутствовали 
члены делегации Верховного Совета 
СССР во главе с членом Мандатной ко
миссии Совета Союза секретарем ЦК КПСС 
Н. И. Беляевым, председатель президиума 
Народного собрания Г. Дамянов, замести
тели председателя Совета министров 
А. Югов. Г. Трайков, Г. Чанков, Р. Да
мянов, И. Михайлов, председатель бюро 
Народного собрания Ф. Козовский: члены 
ЦК БКП и правительства, видные деяте
ли науки и искусства, представители об
щественности и печати, а также посол 
СССР в Болгарии 10. К. Приходов и главы 
других посольств и миссий, аккредитован
ные в Софии.

Заявление Чжоу Энь-лая 
представителю югославской 

газеты
БЕЛГРАД, 13 ноября. (ТАСС). Агентство 

ТАНЮГ передало заявление, сделанное 
премьером Государственного совета и ми
нистром иностранных дел Китайской На
родной Республики Чжоу ЭЛ-лаем, спе
циальному корреспонденту белградской га
зеты «Политика». Чжоу Энь-лай заявил, 
что Китай благодарен Югославии за ее 
позицию и поддержку в вопросе восста
новления законных прав КНР в ООН и в 
вопросе о Тайване. Чжоу Энь-лай сказал 
далее, что китайский народ и правитель
ство КНР чрезвычайно удовлетворены де
кларацией правительств СССР и ФНРЮ, 
так как она способствует ослаблению 
международной напряженности и мирному 
сосуществованию стран. Политика Юго-

Первенство СССР по легкой атлетике
Ф Л Я Г  П О Д Н Я Т !В  минувшее воскресенье на тбилисском 

стадионе’ «Динамо» состоялось открытие 
36-го первенства С С С Р  по легкой атлетике.

Ещ е задолго до торжественной церемонии 
открытия на стадионе начались отбороч
ные забеги и квалификационные соревно
вания.

В  час дня на беговой дорожке выстрои
лось 80 спортсменов —  участников команд
ного первенства С С С Р  по марафонскому 
бегу. По сигналу судьи они взяли старт 
на самую длинную спортивную дистанцию 
— 42 километра 195 метров.

С первого же этапа лидирующую груп
пу марафонцев возглавляет П. Ж ары й 
(Украи на). Свое лидирующее положение 
он сохраняет всю первую половину ди
станции. Л и ш ь после поворота вырывается по легкой атлетике от- 
вперед представитель команды Р С Ф С Р  , крыто в  различных 
С. Кузнецов.

нашей страны, в честь Советского прави
тельства и славной Коммунистической
партии.

Торжественно звучит над стадионом ме
лодия Государственного гимна С С С Р .

И з колонн выходят чемпионы С С С Р  по 
легкой атлетике —  победители предыдущего 
первенства С С С Р . В  честь открытии

бадзе вышла на второе место. Ее резуль. 
тат —  53 метра 52 сантиметра. На тРе. 
тьем месте И. Беглякова (М о сква )— 50 мет. 
ров 17 сантиметров. Небывалое в практи-1 
ке спортивных соревнований явление 
все три метательницы забросили диск за 
пятидесятпметровую черту!

В  прыжках в высоту с разбега чемпио. 
ном страны стал москвич И. Кошкар0в 
Его  результат —  197 сантиметров. С т* 
кнм ж е  результатом, но с большим числом! 
попыток на второе место вышел В . Дег. ; 
тярев (М осква ). На 194 сантиметра прыг. I

36-го первенства страны по легкой атлети- ! нули В . Ситкин и Р. Ш авлакадзе. Ситк:
ке они поднимают над стадионом Государ
ственный флаг Советского Союза.

36-е первенство С С С Р

П . -ПИТприсуждено третье место. В  эстафетной 
беге 4 у  100 метров для женщин побед?

Р С Ф С Р  .крыто
Т р Г ч а с Т д н я . Н а  зеленое поле стадиона, | Уголках « .д а о н а  идут 

обильно смоченное почти непрестанно иду- состязания в беге, прыж- 
щим дождем, выходят колонны участников : ках* метании, 
парада в честь открытия 36-го первенства | П о  радио сообщают: 
С С С Р  по легкой атлетике. Торжественное лидирующая группа ма- 
шествие открывает рекордсмен и чемпион! раф0нцев приближается 
Советского Союза В. Куц- Справа и слева 1
от него— прославленные мастера легкой ат
летики Г. Зыбина и М . Кривоносое.

Отдельной колонной на поле выходит 
команда легкоатлетов Москвы —  победи
тельница предыдущего первенства С С С Р  по 
легкой атлетике, проводившегося в 1953 г.

Высоко поднимая шелковые разноцветные 
стяги, идут в порядке мест, занятых на 
предыдущем первенстве С С С Р , команды 
легкоатлетов Ленинграда, Украины, Рос 
сийской Федерации. Белоруссии, Эстонии, 
Латвии, Грузии и других республик.

Командующий парадом судья всесоюзной 
категории А. Байков отдает рапорт замести
телю председателя Комитета по физиче
ской культуре и спорту при Совете М ини
стров С С С Р  тов. Г. Рогульскому и заме
стителю Председателя Совета Министров 
Грузинской С С Р , председателю оргкомитета 
по проведению первенства С С С Р  по легкой 
атлетике тов. К . Цимакуридзе.

С  приветствием к  участникам соревнова
ний обращается тов. Г. Рогульскии:

—  Сегодня в столице Советской Гр у 
зии, —  говорит он, —  открывается одно 
из крупнейших спортивных соревнований 
этого года —  36-е первенство Советского 
Союза по легкой атлетике. Трехмиллионная 
армия советских легкоатлетов выдвинула 
из своих рядов 1.100 сильнейших —  участ-

корейского вопроса, но не присутствовал:славии» слособствугощая мирному сосуще- 
при обсуждении двух других, не была, ствованию стран, коллективной безопас- 
принята. Представитель Индии Менон ка- ности и всеобщему’ разоружению, иродол- 
тегорически возражал против обсуждения жал *жоу Энь-лай, оказала олагоприят-
докладов корейской комиссии нейтральных 
стран по репатриации в присутствии 
только одной из заинтересованных сто
рон, так как это противоречило бы, зл-

ное влияние на ослабление напряженности 
во всем мире, и эта политика пользуется 
поддержкой Китая.

Чжоу Энь-лай заявил далее, что эконо-
явил он, самому духу работы нейтральной чическое и культурное сотрудничество 
комиссии. Несмотря на убедительные до-! между социалистическими и несоциалн-1

обстановке, в условиях некоторого ослаб-! воды Делегата Индии, его поправка была ' отеческими странами возможно. Поэтому
ления международной напряженности най
ти путь для урегулирования этого давно 
назревшего и очень важного междуна
родного вопроса.

Представитель СССР поддержал мнение 
тех делегатов, которые выступили про
тив предложения делегации США о том,

отклонена американским большинством. Китай на Конференции стран Азии и Аф- 
Поэтому он предложил вообще не обсуж рпкн уделял особое внимание вопросу о | 
дать докладов нейтральной комиссии. Это расширении экономического и культурного 
предложение было принято 27 голосами I обмена между всеми странами, 
при 29 воздержавшихся. Против никто не
голосовал.

После голосования началась общая дис-
чтобы ее резолюция голосовалась первой. . куссия по корейскому вопросу. Первым

Как известно, правила процедуры ООП 
предусматривают, чтобы при наличии не
скольких резолюций по одному вопросу 
они голосовались в порядке их поступле
ния. Отступление от этого правила допус
кается лишь в исключительных случаях, 
по решению комитета, когда такое от
ступление диктуется необходимостью. Не
смотря на то, что целый ряд делегатов, 
выступавших на вчерашнем и сегодняш
нем заседаниях, подчеркивал полную несо
стоятельность претензий делегации США 
на приоритет своей резолюции, внесенной 
после резолюции делегации Сирии, пред-

В заключение Чжоу Энь-лай заявил, 
что отношения между истинно социали
стическими странами должны быть тесны
ми, хотя между ними и возможны нере-

выступил американский представитель | шенные вопросы. Споры и нерешенные 
Блауштейн. Его заявление состояло из | проблемы не должны быть препятствием

   к  развитию дружественных и тесных от-избитых клеветнических измышлений про
тив КНДР и КНР и явно было направлено 
на срыв мирного урегулирования корей
ского вопроса.

Выступивший на дневном заседании 
представитель Англии Диксон повторил 
лишь «аргументы» делегата США и тем 
самым подтвердил, что делегации Англии 
и США не желают по-ноьому подойти к 
корейскому вопросу и не имеют никаких 
конструктивных предложений для его ре
шения.

Вы ступление Неру в Ллигэрхе
ДЕЛП, 13 ноября. (ТАСС). Как передает 

Индийское информационное бюро, премьер- 
министр Неру 12 ноября заложил первые 
камни фундамента новой библиотеки и 
строящегося общежития для студентов 
Алигархского мусульманского универси
тета.

Библиотека, в частности, рассчитана на 
500 тысяч томов, и в ней будет хра
ниться ряд редких рукописей, принадле
жащих университету.

Обращаясь по этому случаю к студен
там, Неру сказал, что Индия решила соз
дать общество по социалистическому об
разцу. С этой целью вскоре будет начато 
осуществление второго пятилетнего плана.

Неру заявил, что в наш атомный век 
человечество имеет достаточно ресурсов,

ношении.

Отъезд Премьер-Министра 
Бирманского Союза У Ну из Варшавы

ВАРШАВА, 13 ноября. (ТАСС). Сего
дня из Варшавы выехали Премьер-Министр 
Бирманского Союза У Ну и сопровождаю
щие его лица.

На центральном аэродроме У Ну про
вожали: председатель Совета министров 
Польской Народной Республики Юзеф Ци- 
ранкевич, первый заместитель председате
ля Совета министров Зенон Новак, заме

ли бы в деле ликвидации голода и нише- ститель председателя  ̂ Совета министров 
ты. Он призвал молодежь Индии думать | Стефан Ендриховскии, заместитель пред- 
ясно, изучать национальные проблемы в седателя 1осударственного совета Вацлав 
должном свете и затем внести свою долю Барциковскии, министр иностранных дел

Станислав Скшешевскии и другие офи-в дело развития страны.
Позднее, выступая на массовом митинге 

в Алигархе, Неру коснулся вопроса о 
представительстве Китая в Организации 
Объединенных Наций. Он сказал, что борь
ба по этому вопросу продолжается уже 
около трех лет и единственное решение 
вопроса состоит в том, чтобы восстановить 
законные права Китайской Народной Вес 
публики.

Касаясь притязаний Формозы на то, 
что она представляет Китай. Неру сказал: 
Утверждать это —  все равно, что сказать, 
например, что Лаккадивские острова

чтобы изменить лик земли. Если бы эти . (группа небольших островков-в Пндий- 
ресурсы были должным и разумным обра-1 ском океане у западных берегов Индии.—  
зом использованы, они значительно помог- Ред.) представляют Индию.

З а я в л е н и е  О л л е н х а у э р а
БЕРЛИН, 12 ноября. (ТАСС). Агентство 

АДН передает из Бонна, что 11 ноября, 
выступая на совместном заседании фрак
ции СДИГ бундестага и правления СДНГ, 
председатель СДИГ Олленхауэр выразил 
сожаление по поводу начатой партией 
ХДС— ХСС пропагандистской кампании, 
направленной против СССР.

Эта кампания, сказал Олленхауэр, про
водится потому, что опровергнуто утверж-

циальные лица, а также многочисленные 
делегации трудящихся польской столицы.

У Ну провожали также посол СССР 
в Польше II. К. Пономаренко, главы по
сольств и миссий, аккредитованные в 
Варшаве.

На аэродроме председатель Совета ми
нистров Польской Народной Республики 
Ю. Циранкевич и Премьер-Министр Бир
манского Союза У Ну обменялись речами. 
Ю. Циранкевич, в частности, заявил, что 
председатель Государственного совета 
Польской Народной Республики Александр 
Завадский и он приняли приглашение 
Премьер-Министра Бирмы У Ну посетить 
Бирманский Союз.

ников первенства. Многие из них пришли 
к  состязаниям с выдающимися спортив
ными результатами. Советские легкоатле
ты установили в этом году 58 всесоюзных 
рекордов и 21 мировой рекорд.

О т имени и по поручению правительства 
Грузинской С С Р  и Ц К  К П  Грузии уча 
стников первенства С С С Р  по легкой атле
тике горячо приветствовал тов. К . Ц им а
куридзе.

—  Открывающиеся сегодня соревнова
ния,— сказал он,— являю тся важнейшим 
этапом подготовки к  предстоящей Спар
такиаде народов С С С Р , лучшим свиде
тельством неуклонного роста советского 
спорта. Эти  соревнования будут, несом
ненно, способствовать дальнейшему росту 
спортивного мастерства, ум нож ат спортив
ную славу нашей Родины.

В  заключение тов. Цимакуридзе провоз
гласил здравицы в честь советского спор-: Н . Пономарева (М осква ), 
та, в честь нерушимой дружбы народов диск на 56 метров 62 сантиметра. Н . Дум-

к стадиону. Впереди —
Кузнецов.

Проходит несколько 
минут, и в ворота ста 
диона вбегает лидер 
пробега. Он беж ит по 
гаревой дорожке, а на
встречу ему несутся ру
коплескания и привет
ствия ты сяч зрителей.
Под громкие аплодис
менты Кузнецов рвет 
ленточку финиша. Со 
всех сторон к  нему под
бегают школьники с бу
кетами красных роз, то
варищи по команде, любители спорта.

С. Кузнецов, победитель пробега, пре
одолел дистанцию в 42 километра 195 мет
ров за 2 часа 21 минуту 23,8 секунды. 
Это  время является новым высшим дости
жением С С С Р  и Европы. Рекорд чемпиона 
С С С Р  по марафонскому бегу И . Филина 
перекрыт на 1 минуту 45,8 секунды. Р е 
зультат Э. Затопека, установившего в 
1952 году высшее достижение Европы, 
улучшен на 1 минуту 39,4 секунды.

Вслед за Кузнецовым 
финиширует М . Г а л а к 

тионов (Р С Ф С Р ) .  У  не
го такж е отличное вре
мя —  2 часа 22 минуты 
0,5 секунды. Это  такж е 
лучш е р е з у л ь т а т о в  
И . Филина и Э . Затопе
ка. Третьим пришел 
представитель команды 
Р С Ф С Р  А. Агрызкин. 
Дистанцию он окончил 
за 2 часа 23 минуты 03,4 
секунды —  на 6,2 секун
ды раньше Филина, на 
0,2 секунды позже За то 
пека. к Через 10,6 секун
ды после Агрызкина 
финиширует И . Семенов 
(М о сква ), еще через ми
нуту и одну десятую  се
кунды —  Р . Гатаулин 
(Р С Ф С Р ) .  Ш естым при
ходит ленинградец Н . Те
рентьев.

Командное первенство С С С Р  по мара
фонскому бегу присуждается команде 
Р С Ф С Р .  Следует отметить, что в лидирую
щей пятерке между победителем С. К у з 
нецовым и пришедшим пятым Р . Гатаули- 
ным интервал составляет всего менее трех 
минут. Э то  свидетельствует о значитель
ном росте мастерства советских марафон
цев.

Хорошие результаты достигнуты в сорев
нованиях по прыжкам  в длину у  ж ен
щин. Звание чемпиона С С С Р  завоевала 
Галина Виноградова (Ленинград). Е е  ре
зультат— 6.24 метра. Падение на руки из- 
за тяжелого, скользкого грунта помешало 
ей установить новый мировой рекорд. На 
втором месте —  Галина Безбородова (Б а 
ку ) —  6 метров. Н а  третьем —  киев
лянка Галина Сегень —  5,95 метра.

Крупных успехов добились метательницы 
диска. Чемпионом страны вновь стала

Она метнула

одержала команда Р С Ф С Р  с результате^ 
47,7 секунды. Н а  втором месте —  команда! 
ленинградцев, на третьем —  2-я команда 
Р С Ф С Р .

В  соревнованиях по метанию копья у| 
мужчин звание чемпиона страны завоевал
B . Цибуленко (Ки ев ) —  74,81 метра, на 
втором месте— В . Кузнецов (Ленинград), 
на третьем —  Ч . Вальм ан  (Эстония).

Дается старт пробегу на 10 тысяч мет» | 
ров. Среди участников —  рекордсмен я[ 
чемпион С С С Р  по этой дистанции В. Куц| 
(М осква ). Он сразу ж е  вырывается впё-Г 
ред. Первый круг он проходит за 63 се»I 
кунды, на следующие четыре у  него ухо
дит по 71 секунде. Идущий все время 
дождь, мокрая, разбухшая дорожка за-1 
метно снижают показатели. Все же Куц 
заканчивает дистанцию с неплохими пока*| 
зателями. Дистанция пройдена за 29 м;ь 
нут и 47 секунд. Это  всего на 47,8 секун*! 
ды меньше рекорда страны, установленное| 
го им же в 1955 году.

Н а  втором месте— Е . Ж у к о в  (Ленинград).] 
Он закончил десятикилометровую дистан* 
цию за 30 минут 11 секунд. На третьем 
месте— А. Ануфриев (У кр аи н а )— 30 минут | 
11,6 секунды.

*  *  *
Второй день соревнований ознаменовался! 

установлением нового всесоюзного рекорда! 
москвичом О. Григалка в метании дисха.1 
Его  результат— 55 метров 50 сантиметров.! 
Свой старый рекорд он улучшил на 54 сан
тиметра.

Звания чемпионов страны в беге на 100 
метров завоевали Г. Виноградова (Ленин
град) и Б. Токарев (М осква ), в  беге на 800 
метров —  А. Осминкии (М осква ), в беге! 
на 400 метров —  Л . Лысенко (Украина)[ 
и А. Игнатьев (Ленинград). В  прыжках з| 
длину с разбега впервы е звание чемпиона! 
завоевал Г . Червяк (Украина) с результа
том 7 метров 38 сантиметров. Заслужен
ный мастер спорта С С С Р  Е . Буланчик з| 
восьмой раз завоевал звание чемпиона в бе-| 
ге на 110 метров с барьерами.

В  эстафетном’ беге 4 x 1 0 0  метров для! 
мужских команд первое место заняла| 
команда Украины.

Большой интерес вызвали соревнования! 
в ходьбе на 20 километров. Чемпионоя| 
С С С Р  стал Б. Ю нг (Эстония) со времен 
1 час 32 минуты 56 секунд.

Н а  с н и м к а х :  вверху —  парад участ-1 
ников соревнований. Идет команда Мос-1 
квы — обладательница переходящего куб-1 
ка за победу в предыдущем первенстве.! 
Внизу —  победители марафонского забега!
C. Кузнецов (слева) и М. Галактионов.

Фото М. Квирикашвиля.

Редактор И. ЧХИКВИШ ВИЛИ.
— I

Олленхауэр заявил далее, что немцы 
должны использовать все возможности для 
воссоединения Германии потому, что «ни
кто не будет больше нас самих беспо
коиться о воссоединении».

Депутат от СДНГ Венер, выступавши!) п - , ,  г  \
вторым докладчиком, заявил, что НАТО, Винче <близ Белграда)
является основной проблемой, мешающей I ^  * строительству первого. отечественно- 

Германии, и обвинил г0 экспериментального реактора.

Подготовка в Югославии 
к строительству первого 

экспериментального реактора
БЕЛГРАД. 14 ноября. (ТАСС). Агент

ство ТАНЮГ передаст, что институт ядер- 
ной физики имени Бориса Кидрича в

воссоединению 
боннского министра иностранных

дсние коалиции о том, что парижские Брентано в том, что он дважды 
соглашении неизбежно должны были при- | Нью-Йорке п в Женеве —  упустил 
вести к воссоединению Германии. 1 можность встречи с Молотовым.

дел | Реактор предназначается для экспсри- 
- в ментальных целей и изготовления изотопов
воз

С территории Г Ф Р  продолжается запуск баллонов 
с клеветническими листовками

БЕРЛ1ТП, 12 ноября. (ТАСС). Агентство 
АДВ передает из Мюнхена, что американ
ское «движение крестового похода» пред
приняло новую провокацию против стран 
народной демократии. Недалеко от Мюн
хена, непосредственно на границе между

выпущен 10 ноября ряд баллонов с ли
стовками клеветнического характера.

Таким образом, на глазах властей ве
дется холодная война против стран лаге
ря мира, в то время как министры ино

для промышленности.

Вооруженные столкновения между 
пакистанскими войсками 

и племенами патанов

ТБИ ЛИ ССКИ Й  ТЕАТР О П ЕРЫ  И БАЛЕТА им. 3. ПАЛИАШ ВИЛИ

Г А С Т Р О Л И  |
народного артиста СССР, лауреата Сталинской премии ^

Т и и т а  К  У У 3 И К
(баритон) ^

Понедельник. 21 ноября А
А. Бородин КН Я ЗЬ  И ГО РЬ

Билеты продаются. ^
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I  О Т КРЫ Т А  ПОДПИСКА 1 
на 1 9 5 6  год 1

Суббота, 19 ноября
Д. Верди РИГОЛЕТТО

Начало в 8 часов вечера.

ТБИЛИССКИЙ О РДЕНА  Л ЕН И Н А  *
ГОСУД АРСТВЕННЫ Й  Т ЕА Т ? О П ЕРЫ  
и БАЛЕТА имени 3. ПАЛИАШ ВИЛИ

15 ноября 
П. Чайковский
10 ноября 
Д. Верди 
17 ноября 
Д. Торадзе

ЕВГЕН И Й  О НЕГИН

АИДА

ГОРДА
Начало спектаклей в 8 час. вечера.

на газету

„  М 0С К А У  Н Ь Ю С “

ГО СУД АРСТВЕННЫ Й  ДРАМ АТИ ЧЕСКИ Й  
ТЕАТР имени А. С. ГРИ БО ЕД О ВА|  _ ===_ _ ^  

^ 15 ноября
у  А. Штейн П ЕРСО НАЛЬНО Е ДЕЛО

16 ноября 
Ц. Солодарь В 

Начало в
«С И РЕН ЕВО М  САДУ»
8 час. вечера.

(на английском языке), 
а также на новые ежемесячные журналы: Е
1. «Неф тяник». г
2. «Социалистический труд». §
3. «Судостроение». Е

г  4. «Строительное и дорожное машиноетрое-Е
= ние». Е
= 5. «Торговля за рубежом». Е
= 6. «Химия и технология топлива».
Е  Подписка принимается во всех отделах Н
= «Союзпечати», а также в отделениях иЕ
Е  агентствах связи. Е

«Союзпечать». Е
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И З В Е Щ Е Н И Я
15 ноября, в 8 ч. вечера, в лектори^ 

при Т К  К П  Грузии (ул. Ленина, ЗэЬ 
состоится очередное занятие семинара пЛ 
вопросам экономики социалистических пр<>1 
мышленных предприятий. Занятие проводи  ̂
профессор Д. Мшвениерадзе.

*  *  *
Там же, в 8 ч. вечера, состоится лекпя*| 

кандидата философских наук Р. КвижияИ  
дзе на тему: «Возникновение марксизма 
революционный переворот в философии».

 * ----
СЕГО Д НЯ В ТЕАТРАХ

Театр оперы и балета имени 3. Палиашвили- 
«Евгений Онегин» (в 8 ч. веч.); театр имея 
Ш. Руставели — «В добрый час!» (в 8 ч. 
театр имени К. Марджанишвили — «Наиа»
8 ч. веч.); театр имени А. Грибоедова — 
сональное дело» (в . 8 ч. веч.); театр музкомеД 

В. Абашидзт — «Два рекорда» (в 8 
веч.); грузинский ТЮ З — «Принцесса Турай'-^| 
(новый спектакль, в 7 ч. веч., абон. •'й 
русский ТЮ З — «Наша дочь* (в  4 ч. Дня1'

= имени
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1 „СОЮЗПЕЧАТЬ" I

Западной Германией и Чехословакией, был I напряженности.

КАБУЛ, 13 ноября. (ТАСС). Газеты со
общают о столкновения-; между племена
ми патанов и пакистанскими войсками 
в различных районах Пуштанистана, осо
бенно в Вазиристане. Пакистанские вой- |

странных дел в Женеве обсуждают меро-1 ска используют против патанов различ- ] |
приятия по ослаблению международной ные виды легкого и тяжелого вооружения, ] |

г  доводит до сведения организаций и предприя-Е 
Е  тнй. что подписка на газеты и журналы на Е  
Е 1956 год для служебного пользования по Е  
Е перечислениям заканчивается 15 ноября, аЕ 
Е прием индивидуальной подписки продолжает-Е 
Е  тя на те издания, на которые пока ещсЕ 

имеются свободные тиражи.

«Союзпечать». Е

а также авиацию. |||Ш 11Ш 1111Ш 1111111111111Ш 1111111111!111111111Ш Ш 1Ш 1111111111111Ш П11

М. Г. Паатова-Шерман с родственниками изве
щают о смерти 

Давида Исааковича Шермана.
Гр. паних. 15 ноября, в 8 час. веч., на кв. —
ул. Кирова, 14. Вынос 16 ноября, в 3 часа

дня, на кладбище в Навтлуги.

М. Г. Мелкуева с родственниками извещают 
о смерти

Дарьи Гургеновны Овановой.
Гр. паних. 15 ноября, в 7 час. веч., на кв. —
ул. Ильи Чавчавадзе. 6. Похороны 17 ноября,

в г. Сталинири.

СЕГО Д НЯ НА ЭКРА Н А Х 
В  кинотеатрах: имени Руставели, «Амирани* 

зимн. и лети, театрах), «Октябрь», «СпзРт: 
«Тбилиси», «Исаии» (в  зимн. театре)
26 комиссаров (в зимн. театре), в клубах: им 
Ворошилова, имени Плеханова — «Следь1 
снегу»; «Комсомолец», в парке имени Кир°в* 
«Поколение»: «Колхида» (в  зимн. театр'1,

— «Дело»: «Колхида» (в 
театре) — «Пармская обитель»; имени 26  ̂
миссаров (в лети, театре) — «Георгий Саака 
«Дидубе» (в зимн. театре) — «Девушка-Д*11 ' „ 
«Колхозник» — «Кето и Котэ»; в клубе 
Дзержинского — «Тереза Ракэн».

яме"

едэйЧЕ. Г., Э. Г. Отаровы с сестрами извев 
о смерти 

Варвары Мииаевны Отаровой.
Вынос 15 ноября, в 3 часа дня, из ив.

Арагвинская ул., 19. ^

Я*2М, |родственииИ. И. Гассиев с детьми и
извещают о смерти 

Валентины Константиновны Гассиево• 
Гр. паних. ежедн., в 8 час. веч., на 

проспект Руставели, 1. Вынос 17 ноЯ”  
в 3 часа дня.

4 М Р М  Р Е Д А К Ц И И  я И З Д А Т Е Л Ь С Т В А : Тбилиси яр Руставели. 42 IЕ Л Е Ф О Н Ы :  заместители редактора-3-18-04 3-18-07 ответственный секретарь— 3-17-06. приемная -  3-11-24; О Т Д Е Л Ы : партийной жизни— 3-14-82, пропаганды марксистско-ленинской& 
р и н -3  П - 2 2 ^ в е т с к о .о  стр Гтельства , обзоров пеяати- 3  30 6. литературы - -  нусства -  З-НЗ 28 культуры-3-1. -22. промышленности, транспорта и товарооборота-.3-22 82. сельского хозяйства-3-.9-49, республиканской информацин-3-17-03. писем-3-1-

местных корреспондентов—3-16-27, иносф анны й-З 17-41 Изаательство— 3-22-Н5 Прием объявлений—3 16-02 Бухгалтерия-3-64-42. Директор гипографии — 3-24-80 Техническая часть — 3-11-28._______   ""Т л Т

—  Тиоографив «Заря Востока» ам. А. Ф . Мисникова Главиздата Министерства культуры Грузинской С С Р . 7*̂


